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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ' ДЕПУТАТОВ
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В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС, ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО 
BETA СССР И С О В Е Т Е  МИНИСТРОВ СССР

Политбюро ЦК КПСС, Президиум Вер
ховного Совета СССР и Совет Министров 
СССР, рассмотрев итоги совещания Поли
тического, консультативного комитета го
сударств— участников Варшавского Дого
вора (Прага, 4 — 5 января 1983 г.), цели
ком и полностью одобряют деятельность 
советской делегации во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС Ю. В. Андро
повым.

Пражское совещание Политического 
консультативного комитета явилось собы
тием крупного международного значения. 
В соответствии с установившейся тради
цией высшие руководители союзных со
циалистических государств совместно про
анализировали современную обстановку в 
Европе и море в целом, определили даль
нейшие согласованные действия братских 
стран в борьбе против военной угрозы, за 
сохранение и углубление разрядки, разви
тие международного сотрудничества.

Положение в мире характеризуется 
значительной напряженностью, вызванной 
иепрекращающнмися попытками агрес
сивных империалистических кругов, пре
жде всего в США, сломать сложившееся 
стратегическое равновесие в мире, обеспе
чить военное превосходство для себя, с 
тем, чтобы подчинить своей воле ход ми
ровых событий. Развязываемый ими но
вый тур гонки вооружений — ядерных и 
обычных' — может привести к еще более 
опасной нестабильности в мире и серьезно 
осложнить решение насущных экономиче

ских н социальных проблем, стоящих пе
ред отдельными странами и человечест
вом в целом.

СССР, союзные социалистические го
сударства противопоставляют этой мили
таристской линии империализма последо
вательно конструктивный курс на мир, 
международную безопасность и разрядку. 
Летопись нового, 1983 года страны — уча
стницы Варшавского Договора открыли 
масштабным выступлением в пользу оздо
ровления политического климата на зем
ле. В Политической декларации, принятой 
в Праге, они выдвинули . реальную аль
тернативу сползанию к ядерной катастро
фе.

Особое значение имеет новое предложе
ние социалистических стран заключить 
Договор о взаимном неприменении воен
ной силы и поддержании отношений ми
ра между государствами — участниками
двух военно-политических группировок —- 
Варшавского Договора и НАТО. Важно, 
чтобы государства, к которым прежде 
всего адресована эта крупная мирная 
инициатива, отнеслись к ней со всем вни
манием. Открывается практическая воз
можность остановить нынешнее опасное 
развитие событий, повернуть их в здоро
вое' русло, укрепить взаимное доверие, 
решать одну за другой задачи ограниче
ния и сокращения арсеналов оружия, осо
бенно ядерного.

От С Ш Ан их союзников по НАТО сей
час.- зависит, будет ли реализована возмож

ность предотвратить наращивание ракет
но-ядерного оружия в Европе, ослабнет 
ли или, напротив, резко усилится угроза, 
висящая над народами континента, да и 
мира в целом.

Советский Союз делает все от него 
зависящее, чтобы в международных де
лах восторжествовал разум. Он и впредь 
будет последовательно проводить ленин
скую политику мирного сосуществования 
с государствами другой социальной систе
мы, сохраняя бдительность к проискам 
врагов социализма и мира, принимая не
обходимые меры для обеспечения безопас
ности страны.

Совещание- ПКК показало, что в совре
менных условиях возрастает роль всесто
роннего сотрудничества социалистических 
государств, их совместной борьбы за об
щие цели на мировой арене, обмена опы
том социалистического, коммунистическо
го строительства, кооперации сил в эко
номике, науке и технике. Все это умно
жает силы социалистического содружест
ва в целом, помогает решать созидатель
ные задачи, вставшие перед всеми его 
участниками.

Политбюро ЦК КПСС, Президиум Вер
ховного Совета СССР н Совет Министров 
СССР считают необходимым подчеркнуть, 
что дело дружбы и ’ "Сотрудничества с 
братскими странами вс-, и.л занимало и 
будет занимать особое, г-рщ рптетное ме
сто в международной ноштнке партии и 
Советского государств;

С о в е K L
В Центральном Комитете КПСС 7 января состо

ялось совещание руководителей министерств и ве
домств СССР и РСФСР, председателей центральных 
комитетов отраслевых профсоюзов, секретарей парт
комов министерств и ведомств, на котором обсужде
ны вопросы, связанные с усилением работы по ук
реплению трудовой и производственной дисципли
ны в свете указаний ноябрьското (1982 г.) Плену
ма ЦК КПСС, положений и выводов, высказанных 
в речи на Пленуме Генеральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Ю. В. Андроновым.

В работе совещания приняли .участие член По
литбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев, член Политбюро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя Совета Министров СССР  
Г. А. Алиев, секретари ЦК КПСС М. В. Зимянин, 
И. В. Капитонов, Н. И. Рыжков, заместитель 
Председателя Совета Министров СССР Н. В. Мар
тынов. председатель ВЦСПС С. А. Шалаев, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ  В. М. Мишин, заведующие 
отделами и другие ответственные работники ЦК 
КПСС. Совета Министров СССР, ВЦСПС. ЦК 
ВЛКСМ и Комитета народного контроля СССР.

На совещании выступил кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС В. И. 
Долгих.

В современных условиях, 
• как подчеркивалось на сове- 

-ч Шании, особое значение для 
Развития народного хозяйст
ва имеют указания ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС о

необходимости улучшения 
использования трудовых ре
сурсов, сокращения потерь 
рабочего времени, закрепле
ния кадров на производст
ве.

Усиление борьбы за всемер
ное укрепление трудовой и 
производственной дисципли
ны является важной хозяй
ственно-политической зада-' 
чей. Е ее решении большая 
роль принадлежит мини
стерствам и ведомствам, ко
торые совместно с партий
ными и профсоюзными ор
ганами должны возглавить 
эту работу. Они призваны 
повышать требовательность 
к кадрам руководителей 
предприятий!, цехов, смен, 
бригад,, создавать в коллек
тивах обстановку нетерпи
мости к любым проявлени
ям неорганизованности и 
нарушений дисциплины, 
каждому такому случаю да
вать принципиальную оцен
ку. Высокопроизводитель
ный и качественный труд 
должен лучше поощряться, 
а плохая работа, недисцип
линированность — неотвра
тимо сказываться на мате
риальном вознаграждении 
работников.

Обращено внимание на 
необходимость повышения 
ответственности коллегий 
министерств и ведомств, их 
руководителей за создание, 
организационных и экономи

ческих условий для беспере
бойной и ритмичной работы 
объединений, предприятий, 
строек, колхозов и сбвхозоз, 
для безусловного выполне
ния ими заданий государст
венного плана.

Предстоит улучшить пла
нирование производства,
упорядочить материально- 
техническое снабжение
предприятий и строек. Не
дочеты в этом деле ослож
няют работу коллективов, 
порождают неритмичность и 
отрицательно сказываются 
на дисциплине труда. Ак
тивнее нужно внедрять во 
все сферы производства и 
управления достижения на
учно - технического прогрес
са и передового опыта, 
бригадную форму организа
ции и оплаты труда.

На совещании ‘ указыва
лось на необходимость улуч
шения правовой работы в 
народном хозяйстве, усиле
ния контроля со стороны 
министерств, ведомств и 
профсоюзов за строгим со
блюдением трудового зако
нодательства.

Большое в н и м а н и е  
уделено вопросам воспи
тания молодежи, расши

рения, движения настав
ников, развития социалисти
ческого соревнования среди 
комсомольско - молодежных 
коллективов, лучшей орга
низации труда, учебы, быта 
и отдыха молодых рабочих.

Подчеркнуто, что партий
ным организациям мини
стерств и ведомств следует 
повышать активность ком
мунистов, полнее использо
вать право контроля за де
ятельностью аппарата по 
выполнению директив пар
тии и правительства, доби
ваться совершенствования 
стиля работы, создания об
становки высокой требова
тельности.

Министерствам и ведомст
вам, центральным комите
там профсоюзов, партийным, 
профсоюзным и комсомоль
ским органам предложено 
разработать и осуществить 
практические меры по ук
реплению трудовой дисцип- 
линщ повысить ответствен
ность руководителей подве
домственных объединений, 
предприятий, строек и орга
низаций, колхозов и совхо
зов за реализацию их в ка
ждом трудовом коллективе.

(ТАСС).

Предприятия объединения «Томлеспром» продолжают 
наращивать долги. По трелевке отставание 43,3 тысячи I 
кубометров, по вывозке — 44,4 тысячи (по итогам на 7] 
января). Самое большое отставание у Кзргасокского ле
сопромышленного комбината, Аслаковского, Ингузстско- j 
го, Катайгинского, Асиновского леспромхозов.

Наш корреспондент побывал в Асиновском леспром- | 
хозе.

Затиш ье на д о р о га х
Этому коллективу в пер

вом квартале предстоит вы
везти 135 тысяч кубометров 
древесины — 54 процента от 
годового объема. Иначе аси- 
новцам нельзя: у них нет 
дорог круглогодового дейст
вия.
, И у трелевочных бригад 

задание напряженное — 
они должны заготовить 100 
тысяч кубометров. Значит, 
надо по-ударному работать с 
первых дней.

Мы выехали на лесовоз
ную трассу из Асина 5 ян
варя утром... Она пустовала 
всю Первую половину дня. 
И только в час пополудни 
около с. Казанки увидели 
первый лесовоз. На пункте 
обработки древесины, куда 
мы приехали, настроение у 
людей упало.

— С середины декабря 
здесь работаем, —■ говорит 
бригадир водителей томской 
автоколонны № 1976 В. Ла— 
бинский, — и редкий день

делаем по две ходки. Рань
ше объяснить межно было 
тем, что дороги не установи
лись. А  сейчас? Часами 
простаиваем, так как не 
подготовлены к работе че
люстные погрузчики. ДЪ 
двух часов и белее грузят 
одну машину. А у нас ведь 
.15 автомобилей да еще лёс- 
промхозозские.

Бригадира поддержали во
дитель Ю. Голозин, сучкору
бы В. Нарьгков и В. Миро
нов.

Подготовились к работе в 
новом году асиновские ле
созаготовители неудовлетво
рительно. Нет площадок, не 
на высоте и ремонтная слу
жба. Поломки, поломки...

В. НИКОЛАЕВ.
* * *

Редакция пригласила объ
яснить отставание директо
ра Асиновского леспромхоза 
Ю. В. ЦЕХМЕЙСТЕРА:

— Н ачали  действительно  
плохо. Летом  бульдозеры были

сняты  на ту ш ен и е  пож аров, 
лес уклады вали без площ адок. 
Готовим эти пл ощ адки  сей
час. Из 13 чел ю стны х п о гр у з- 
ч и ко з  работаю т тольно ш есть. 
По этой пр и чи не  зад ер ж ив ает
ся п о гр у зк а .

П риним аем  э кстренн ы е ме
ры. Состоялось заседание п ар 
ти й н о го  ко м и тета . Установили  
деж урство  ответственны х лиц  
ro вторую  и третью  смены. 
Создаем трансп ортны й  ко м п 
лекс из привл еченны х води
телей.

Выделен дополнительны й  
бульдозер на лесовозную  доро
гу .

Положение, которое сложи
лось в Асиновском леспром
хозе, типично для большин
ства предприятий «Томлес- 
прома». Подготовились к ра
боте в новом году из рук 
вон плохо. И прежде всего 
в этом виноваты руководи
тели объединения, которые 
не проконтролировали ход 
подготовки, не смогли орга
низовать нормальную работу 
предприятий. Под угрозой 
выполнение месячного пла
на.

Пребывание президента АМН СССР 
академика Н. Н. Блохина в г. Томске

5—8 января в Томске на
ходился президент Акаде
мии медицинских наук 
СССР, генеральный дирек
тор Всесоюзного научного 
онкологического центра
АМН СССР, Герой Социали
стического Труда, депутат 
Верховного Совета СССР 
академик Н. Н. Блохин.

Он принял участие в со
вещании онкологов Сибири 
и Дальнего Востока, прохо
дившем в эти дни в г. Том
ске, посетил филиалы Все
союзных научных центров—• 
онкологического, кардиоло
гического, психического здо
ровья и отдел Института 
медицинской генетики АМН 
СССР. Состоялось посеще
ние объектов здравоохране
ния, в частности родильных 
домов г. Томска, строящей
ся областной клинической 
больницы, поликлиники на 
Каштане, а также спортив
но-оздоровительного ком
плекса «Томь». В ходе обме
на мнениями высказаны по
желания и замечания, на
правленные на совершенст
вование обслуживания насе
ления, более полное исполь
зование в практике дости
жений современной меди
цинской науки.

В зале заседаний обкома

КПСС и облисполкома со
стоялась встреча Н. Н. Бло
хина с партийно-хозяйст
венным активом, учеными и 
медицинской общественно
стью. Н. Н. Блохин дал вы
сокую оценку состояния дел 
в развитии научных иссле
дований в Томском научном 
центре АМН СССР, реализа
ции намеченной обкомом 
КПСС и облисполкомом, в 
свете решений XXVI съезда 
КПСС, программы развития 
материальной базы здраво-' 
охранения в области. Он 
выразил уверенность, что 
ученые, врачи в ответ на 
заботу партии и государства 
будут и впредь настойчиво 
работать над повышением 
эффективности научных ис
следований, расширять ме
ры по профилактике заболе
ваний, повышать культуру 
медицинского обслуживания. 
Со своей стороны Академия 
медицинских наук, заявил 
ее президент, будет и впредь 
оказывать всяческую под
держку развитию медицин
ской науки в Томске.

Значительная часть его 
выступления была посвя
щена характеристике про; 
блем и перспектив разви
тия советской и мировой 
медицинской науки, посто

янной заботе Коммунисти
ческой партии и Советского 
государства по повышению 
жизненного уровня и укреп
ления здоровья советских 
людей.

Президент АМН СССР по
дробно рассказал о развер
нувшемся в последние годы 
во многих странах движе
нии врачей за предотвраще
ние ядерной войны.

В обкоме КПСС обсужде
ны вопросы дальнейшего 
развития в Томске и обла
сти медицинской науки и 
здравоохранения. При рас
смотрении этих вопросов и 
посещении медицинских уч
реждений приняли участие 
член ЦК КПСС, первый се
кретарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев, заместитель пред
седателя президиума Сибир
ского филиала АМН СССР 
академик К. Р. Седов, заме
ститель. председателя обл
исполкома Н. Г. Черкашин, 
заведующий отделом науки 
и учебных заведений обко
ма КПСС Н. П. Кириллов, 
секретарь Томского горкома 
партии А. К. Черненко, ди
ректор Томского научного 
центра АМН СССР А. И. 
Потапов, заведующий обл- 
здравотделом В. Ф. Олейни5 
ченко.
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Академик Н. Н. Блохин во время посещения Томского-филкала Всесоюзного кардиоло

гического центра.

^VSIVIITfg|luI8IK3I8IBSIEEISIIIIIIIBSCIK9IIIIIIII3SIIIBBII9f811S8III8IIEII99IlIIIIBIIIlIIIVIBIIIIIIII!lll6!IIIICIISSI9SIBII9IIIIBII8BCII8CI2IEIiEESIlBII§l3l!lBlI!IBXIIIIIKI2IIZSIKIIII8IIBIBIIIIBIIIIIIIBI8SIIIIIIIZSIIIISIIIIII8II2ElillllI8lillllIII«lflB18IIBIIIIIlllBSlllllllIIIIBIBIIIIIIIIlllIIIIlIlIIIIlllCIIIIII8IIlI99IIIIBfi8BlIIIIIIllllllllllIIIII!3rillIIERlIIIIlffIIIII9IIIHlCllllf

Ударный ф ронт  
на селе
Р у б е ж и  

п л о т и  и к о  в ц е  в
Высокие результаты отли

чают с первых дней января 
работу мастеров машинного 
Доения совхоза имени Кали
нина Бакчарского района. 
Среднесуточный надой мо
лока от коровы превышает 
Уровень прошлого года на 1,8 
килограмма. По итогам ра
боты за неделю первенство 
в районном социалистиче
ском соревновании удержи- 
вает коллектив Плотников- 
ской молочнотоварной фер
мы этого хозяйства. Здесь 
получают от каждой коровы 
по 8.2 килограмма молока, 

> что на 3,5 килограмма боль- 
*  ше районного показателя. 

ЕШе выше результат — 10.8 
килограмма —у лидера рай
онного социалистического 
соревнования, передовой до
ярки хозяйства В. Д. Дур- 
новцевой.

В. ДРОБЫШЕВ.
Бакчарский район

ЕДИНЫЕ
«Убедительный, конкретный показ наших 

достижений, серьезный анализ новых проб
лем. постоянно рождаемых жизнью, свежесть 
мысли и слова — вот путь к совершенство
ванию всей нашей пропаганды, которая дол
жна быть всегда правдивой и реалистичной, 
а также интересной, доходчивой, а значит, и 
более действенной».

(Из доклада Генерального секретаря ЦК КПСС 
товарища Ю . В. Андропова «Шестьдесят лет

СССР»),

ЗЙВОЕВЙЛН АВТОРИТЕТ
Группа докладчиков обкома КПСС: итоги 1982 года

Очередной единый полит- 
день в нашей области со
стоится, как уже сообщат 
лось, 13 января. Он прово'- 
дится по теме «Итоги совме
стного торжественного засе
дания ЦК КПСС, Верховного 
Совета СССР и Верховного 
Совета РСФСР, посвященно
го 60-летию образования 
СССР, и первоочередные за
дачи трудовых коллективов 
области, вытекающие из до
клада на нем Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Ю. В. Андропова».

Как и накануне всех по- 
литдней, состоялось сове
щание группы докладчиков 

обкома КПСС, высказаны

рекомендации, как лучше 
подготовиться к предстоя
щим выступлениям в тру
довых коллективах. Был за
слушан отчет начальника 
областного ■ управления ме
стной промышленности А. Г. 
Костюченко о его участии в 
политическом информирова
нии (трудящихся и работе 
по реализации критических 
замечаний и предложений, 
которые высказывались на 
политднях. Председатель
Томского горисполкома
Ю. Я. Ковалев ответил на 
вопросы, которые были за
даны на предприятиях горо
да.

На совещании выступил

первый секретарь оокома 
КПСС Е. К. Лигачев, кото
рый подвел итоги работы 
группы докладчиков обкома 
партии в 1982 году.

Отмечалось, что система
тическое участие руководя
щих кадров в политической 
работе в массах — верный 
путь повышения ее эффек
тивности. После XXVI съез
да КПСС в практику пар
тийных организаций всех 
городов_и районов нашей об
ласти прочно вошли единые 
политдни.

В группу докладчиков об
кома КПСС входят руково- 
дяхцие работники областных 
партийных, советских, хо
зяйственных, профсоюзных 
органов (130 человек). Их 
силами в течение минувше
го года проведена значи
тельная работа по полити
ческому информированию 
населения области о- наибо
лее важных вопросах, о чем 
свидетельствует перечень те
матики проведенных полит-

дней: о политической бди
тельности и непримиримо
сти к буржуазной идеоло
гии, об усилении внимания 
к животноводству . и лич
ным подсобным хозяйствам, 
об улучшении торговли, об
щественного питания и бы
тового обслулсивания насе
ления, о советском патрио
тизме и пролетарском ин
тернационализме, о выборах 
в местные Советы народных 
депутатов и народные суды, 
о выполнении Продовольст
венной программы, о береж
ком отношении к народному 
добру, об усилении шефских 
связей трудовых коллекти
вов с общеобразовательной 
школой, профтехучилищами 
и повышении ответственно
сти родителей за воспитание 
и учебу, поведение детей и 
подростков. В декабре по- 
литдень был посвящен ито
гам ноябрьского (1982 г.)
Пленума ЦК КПСС.

В течение года состоялось 
более 1.200 выступлений до

кладчиков оокома на пред
приятиях и в организациях. 
Кроме политдней, они ак- I  
тивно участвовали в вече- " 
рах вопросов ■ и ответов, 
«днях открытого письма».

В секретариате обкома 
КПСС ежемесячно рассмат
риваются вопросы, которые 
были заданы докладчикам 
на политдне, а также лекто
рам, даются поручения по 
устранению недостатков.

Проводимая информаци
онно - политическая работа 
способствует формированию 
в коллективах необходимого 
общественного мнения, дает 
возможность трудящимся 
выяснить интересующие во
просы, добиться их реше
ния. Все это повышает ав
торитет единого политдня.

Усилено внимание руко
водителей к претворению в 
жизнь предложений, вы
сказанных трудящимися. 
Этому способствовало поста
новление бюро обкома пар

тии «О работе Ленинского 
райкома КПСС по реализа
ции критических замеча
ний и предложений, вопро
сов. заданных трудящимися 
на единых политднях, вече
рах вопросов и ответов, 
«днях открытого письма». В 
течение года 13 докладчиков 
обкома КПСС отчитались о 
своей работе, 21 докладчик 
выступил на совещании 
группы с ответами на воп
росы единого политдня.

Е. К. Лигачев отметил, что 
значительно повысилось ка
чество выступлений. Главное 
— сложилась система поли
тического информирования 
трудящихся, реагирования 
на их вопросы силами ру
ководящего состава. У ру
ководителей выработалась 
потребность участия в этом.

Всю эту работу необходи
мо развивать и совершен
ствовать. Еще не все руко
водители вникают в органи
зацию политдней в своих 
отраслях, на предприятиях, 
не всегда устанавливается 
контроль за принятием мер. 
Больше внимания следует 
уделять информированию 
крупных ведущих коллекти
вов, в то же время доклад
чики партийных комитетов 
должны доходить и до от
даленных населенных пунк
тов, малочисленных коллек

тивов. Руководящим работ
никам, особенно базо
вых предприятий, нужно ча
ще выступать в профессио
нально - технических учи
лищах. Систематическим ин
формированием пока еще 
слабо охвачены работники 
торговли и общественного 
питания, детских дошколь
ных учреждений, медици
ны. ■

Руководители обязаны на
стойчиво овладевать мастер
ством публичных выступле
ний, вести беседы в живой 
форме, простым, доходчи
вым языком.

Обком КПСС поручил 
рассмотреть итоги единых 
политдней 1682 года на кол
легиях областных управле
ний и ведомств, на совеща
ниях групп докладчиков 
горкомов, райкомов партии. 
Необходимо добиваться, что
бы в информационно - по
литической работе, в обще
нии с трудящимися руко
водители черпали вопросы 
и задачи для своей дея
тельности, проверяли пра
вильность своих решений, 
действий.

Е. К. Лигачев ответил на 
некоторые вопросы, кото
рые были заданы трудя
щимися на предыдущем по
литдне.

ИЯ
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Р АССКАЗЫВАЯ о сво
их товаршцах-комму- 
нистах. секретарь

партбюро цеха шахтных 
к.-беле"; производственного 
объединения «Сибкабель» 
Виктор Иванович Родин то 
и дело смущенно пожимал 
плеч г ми сетуя на неумение 
найти яркие, сочные слова.

— Видите, — призывал он 
меня в свидетели, — о ком 
ни говорю, все хороший ра
ботник. прекрасный чело
век...

— Жилин... Анатолий Ни
колаевич, — на лице добрая

П артийная
Ж И З Н Ь

риевича Полторыхина ныне 
широко известно среди ка
бельщиков. Он занесен на 
областную Доску почета.

По делам и честь. Послед
ние' несколько лет бригада 
опресеовщиков, возглавляе
мая коммунистом Полторы- 
хиным, непременно в числе 
победителей социалистиче
ского соревнования в объе
динении. Она же выступила 
инициатором соревнования 
«60 ударных недель — в 
честь 60-летия образования 
СССР». И показывает при
мер ударного труда. Посто-

РАССКАЗЫ 
О КОММУНИСТАХ

К Р Е П К О Г О
С П Л А В А
улыбка. — В этого челове
ка я, можно сказать, влюб
лен. Это какой-то сгусток 
энергии. Нет у нас более Ак
тивного участника суббот
ника или спортивных со
ревнований, или рабочего 
собрания. К нему льнут лю
ди, для молодежи он — ав
торитетный наставник. Уме
ет увлечь за собой, зажечь 
сердца...

Так обычно говорят, когда 
речь идет о подвиге, о вы
сокой мечте. А  что может 
быть такого в обыденной 
жизни цеха?

— А соревнование! — от
вечает сам Анатолий Нико
лаевич. — В нем и подвиг 
можно совершить.

В самом деле, разве это 
не трудовой подвиг, когда 
бригада опресеовщиков, ру
ководимая Жилиным, деся
тую пятилетку закончила за 
4 неполных года, сделав 
около 50 тысяч километров 
изолированной токопроводя
щей жилы, а встав на тру
довую вахту в честь 60-ле
тия образования СССР, на 
два месяца раньше выпол
нила задание года.

Уже много лет жилин- 
ская бригада работает под 
девизом: «Сменное задание
— меньшим составом!» По 
нормам, и сложившаяся 
практика это подтверждает, 
для обслуживания агрегата 
необходимо 4 квалифициро
ванных рабочих с четко 
разграниченными обязанно
стями. Меньшим составом
— это значит втроем. Ко
нечно, нагрузка при этом и 
на вальцовщика, и 'на при
емщика, да и на опрессов- 
щика сильно возрастает. Но 
главное не в физических 
нагрузках. Решающее усло
вие: в совершенстве знать 
не только свое дело,, но и 
владеть смежной професси
ей. Такая взаимозаменяе
мость достигнута. Уже се
годня бригадира может ус
пешно заменить молодень
кая опрессовщица Ольга 
Жилина.

Да, это дочь Анатолия 
Николаевича. Видя, как 
счастлив отец от своего ра
бочего дела, попросила дочь 
приобщить и ее к этой 
профессии.

Теперь они в одной брига
де, на спортивных соревно
ваниях в одной команде, 
вместе на субботниках и 
праздничных демонстраци
ях. По всему видно: неда
лек тот день, когда комсо
молка Жилина станет това
рищем по партии коммуни
ста Жилина.

ИРЕ К Р А  С Н Ы Й 
человек, — улы
бается, наклады

вая свой «трафарет» на оче
редного коммуниста, секре
тарь партбюро, — да, . npej 
красный человек, отличный 
работник Борис Полторы- 
хин. Настоящий рабочий че
ловек.

В устах партийного секре
таря это высшая оценка. Он 
сам потомственный рабочий. 
И уже без малого десять 
лет изо дня в день в трудо
вых буднях чувствует плечо 
Полторыхина. Борис опрес- 
совшик. он — слесарь. Вме
сте учились в вечернем тех
никуме.

Имя передового бригадира 
опресеовщиков Бориса Дмит-

янно перевыполняя смен
ные задания, бригада с пер
вого предъявления сдает 
99,3 процента продукции.

— Пименов, Подкопаев, 
Киселев, Баженов, Гнилоры- 
бов, — с уважением назы
вает секретарь партбюро все 
новые и новые фамилии 
коммунистов, — это наша 
старая гвардия. Гвардия и 
авангард.

В ПАРТИЙНОЙ органи
зации цеха 46 человек. 
Почти все более чем 

с десятилетним стажем.
Да, люди были те же. Но 

работа не ладилась. Многие 
бригады с производствен
ным заданием не справля
лись, цех не выполнял план. 
Часто случались прогулы и 
опоздания, простои оборудо
вания, просчеты в планиро
вании и организации труда.

Партбюро цеха и партком 
объединения искали выход 
из создавшегося положения. 
На одном из цеховых пар
тийных собраний вопрос 
так и. был поставлен: при
чины отставания. У  комму
нистов накипело. С жаром, 
придирчиво анализировали 
они дела цеха. Главный вы
вод — не все рабочие тру
дятся с полной отдачей сил. 
Бригады находятся в одних 
и тех же условиях, а ре
зультаты разные. У одних— 
успех, у других—провал. На
до, решило собрание, уси
лить влияние коммунистов 
на дела производства, соз
дать в отделениях цеха 
партийные группы.

На первом же собрании 
партгруппы отделения № 3 
речь зашла об отстающих 
бригадах.

— Крепко надо с них 
спрашивать, — заявил валь
цовщик Б. В. Муралев. — 
Не начальству, а нам, их 
товарищам, вряд ли хватит 
совести отмахнуться от на
ших претензий.

— Надо спрашивать, — 
согласился бригадир Г. П. 
Пименов. — Но и помогать. 
Учить их спорее, ладнее ра
ботать, организовывать свое 
рабочее место. В общем, на
шим законом должно стать: 
«Ни одного отстающего ря
дом».

Коммунисты, весь коллек
тив цеха поддержали парт
группу. Наметили меры для 
работы без отстающих: ор
ганизовали профучебу, пере
смотрели формы учета тру
да, законом жизни стала 
взаимопомощь бригад.

— Наша бригада, — гово
рит Б. Д. Полторыхин, — 
соревнуется с бригадой Л. Е. 
Негодяева. И мы не только 
соперники в труде. Мы — 
товарищи. Случись, у сосе
дей заболел приемщик — 
наша бригада поможет. Под
везем к агрегату резину, 
сменим барабаны. Пошел я 
в отпуск — меня заменит 
Негодяев, а его в бригаде— 
опытный вальцовщик.

Некоторое время одна из 
бригад, что называется, пор
тила песню: сегодня выпол
нит задание, завтра — со
рвет, и никто там особенно 
не переживает.

— Объясни, что у вас за 
чехарда, — потребовал от 
бригадира Полторыхин.

Тот попытался было со
слаться на то, что бригада

делает тяжелый кабель. Но 
Полторыхин указал ему на 
действительную причину. У  
тебя, говорит, в бригаде 
проходной двор. Так не 
только взаимозаменяемости 
на рабочих местах не добь
ешься, люди не научатся 
свое-то дело путем делать.

Избрали Бориса Полторы
хина партгрупоргом. В 
группе 14 коммунистов. 
Многие сами бригадиры. 
Опытные специалисты, ува
жаемые люди. С такими 
людьми можно горы воро- 
чить. И стала партгруппа 
подступаться к этим «го
рам».

Об экономии в цехе гово
рили все. И говорили давно. 
Правда, экономили в основ
ном шланговую резину. 
Бригада Полторыхина в год 
сберегала ее до 30 тонн. Не
мало.

— Но разве только в ре
зине дело? — спросил парт
групорг коммунистов. — А 
сколько идет в отходы ме̂  
ди? И совсем не думаем об 
экономии электрической и 
топливной энергии, воды 
тоже.

Было решено пересмот
реть режим работы обору
дования и машин, чтобы не 
«крутились» они вхолостую.

Инициатива ^коммунистов 
нашла полное понимание у 
администрации. Организа
ционные меры в сочетании 
с энтузиазмом коллектива 
дали свои плоды. Теперь 
здесь ежегодно экономятся 
десятки тонн меди, постав
лен заслон потерям воды и 
электроэнергии.

И н и ц и а т и в а  и в це
лом общественная ак
тивность сама по себе 

не возникают. Их нужно 
вызвать, воспитать. Искус
ство партийного руководст
ва во многом и состоит в 
том, чтобы выявить интере
сы и потенциальные силы 
людей.

Вот вальцовщик Муралев. 
Сам дисциплинированный 
человек, он не терпит и в 
других разболтанности. Ком
мунисты партгруппы реко
мендовали его в состав цех
кома. Уж кто-кто, а он стро
го спросит с нарушителей 
трудовой дисциплины.

Студента-вечерника элек- 
трокарщика Владимира Ро- 
гутенко, театрала и «кинош
ника», приобщили к худо
жественной самодеятельно
сти. А он еще и в киносту
дию цеха вступил. Само
деятельные кинооператоры 
отсняли и показали кино
фильм: «Коллектив цеха
шахтных кабелей в борьбе 
за выполнение планов пяти
летки».

Многие годы цеховую 
группу народного контроля 
возглавлял коммунист Ф. Г. 
Пистехин, требовательный и 
принципиальный человек. А 
когда он ушел из цеха, то 
обязанности «главного»
контролера доверили Жили
ну.

Молодой коммунист Сер
гей Рречушииков работал 
скрутчиком, да как работал! 
Как ни важное задание — 
так ему. Большие надежды 
подавал Сергей. И в цехе 
помогли ему выявить свои 
способности. Опьзтные оп- 
ресеовщики делились секре
тами мастерства, админи
страция создавала условия 
для учебы, коммунисты про
веряли его на общественных 
поручениях. С. Гречушни- 
кова приняли в партию, по
том избрали партгрупоргом, 
теперц он назначен стар
шим мастером отделения;

Сколько бы ни жил че
ловек, а его характер, его 
интересы постоянно разви
ваются. И нельзя, чтобы он 
топтался на одном месте. 
Это хорошо понимает парт
групорг Полторыхин. И 
умело подбирает партийное 
поручение для каждого 
коммуниста. Знают эту ис- 

. тину и рядовые коммуни
сты. Потому заботятся о 
росте самого партгрупорга.

Когда они узнали, что 
Полторыхин включен в со
став комиссии по заключе
нию договора о социалисти
ческом соревновании с 
«Амуркабелем», сказали,
ему: «Поезжай. Да посмот
ри там хорошую бригаду, 
вызови ее на соревнование». 
Теперь в отрасли с интере
сом следят за упорным тру
довым соперничеством двух 
бригад кабельщиков: томи
ча Полторыхина и амурца 
Игнатенко.

В цехе все еще висит 
призыв: «Работать без от
стающих!» Но отстающих 
бригад здесь нет. Зато тра
диционными стали ежеме
сячные поздравления кол
лективу цеха с успешным 
выполнением плана.

Л. СЕЛИВАНОВ.

В минувшем году 
областной центр 
получил 165 тысяч 
квадратных метров 
жилья. План ввода 
выполнен на 102 
процента.

Строители Томска! Обеспечим ударный 
трудовой ритм на объектах 1983 года! Л

НАРОДНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

НЕТ В Р Е М Е Н И  
НА Р А С К А Ч К У !

Около 40 тысяч квадратных метров жилья должно 
быть введено в Томске в первом квартале. Это почти 
половина программы, намеченной на первые три месяца 
года в масштабе всей области. Столь солидный удель
ный вес строек областного центра определяет и особое 
внимание к возводимым здесь объектам.

Назовем эти объекты поименно:
— 3 секции дома № 1 в шестом микрорайоне (Том

ский нефтехимический комбинат должен получить от 
ДСК 6 тысяч квадратных метров).;
■ — 4 секции кооперативного дома по ул. Яковлева

(ДСК, 8.300 квадратных метров);
— 60-квартирный дом для мобильного управления 

строительства «Томскэлектросетьстроя» по ул. Интерна
ционалистов на Каштане (ДСК, 2.700 квадратных мет
ров);

— 3 се-кции 288-квартирного дома по ул. Лебедева в
микрорайоне Новый (трест «Томскжилстрой», 6.400
квадратных метров);

— 90-квартир«ый дом на Каштане (управление «Хим- 
строй», 4.400 квадратных метров);
. — 35-квартирньш дом по ул. Некрасова (СМУ управ
ления внутренних дел облисполкома, 1.800 квадратных 
метров);

— 48-квартирный дом мелиораторов по пр. Комсо
мольскому (ПМК-б «Союзтомскмелиорации», 2.900 квад
ратных метров).

Каково же состояние дел 
на этих объектах? Какие 
здесь ближайшие задачи?

Все упирается в тепло. 
Именно подача тепла опре
деляет сегодня ритм работ 
всего технологического цик
ла строительного производ
ства.

Что касается домов «Со- 
юзтомскмели.О^ации», «Гор-

ремстроя» и УВД, то здесь 
уже ведутся отделочные ра
боты. Есть тепло на двух 
секциях «Томскжилстроя», 
тепловой контур — у хим- 
строевцев. Но этого сегодня 
крайне недостаточно. «Теп
лые» дома составляют пока 
чуть более трети от всего 
объема планируемой сдачи.

Особенно тревожное поло

жение на объектах домо
строительного комбината. 
Ни на одном из них тепла 
нет. Претензии генподряд
чика своим смежникам в 
неразворотливости более чем 
уместны (управление «Сиб- 
сантехмонтаж» значительно 
снизило декабрьские тем
пы), но и сами домострои
тели грешат тем же. Созда
ние тепловых контуров ве
дется крайне медленно. Да 
и монтаж панелей, как по
казывают первые дни года, 
идет с отставанием от гра
фика. А это сдерживает 
весь строительный поток.

Перекладывание ответст
венности на партнеров в 
создавшейся ситуации от
нюдь не способствует вы
полнению общей задачи. 
Выход один: сантехмонтаж- 
ники должны вести свои 
работы параллельно, не до
жидаясь полного заверше
ния монтажа панелей на 
очередной блок-секции.
Смонтирован, например,
второй этаж на доме по 
улице Лыткина — сантех- 
монтажники уже ведут ра
боты в подвале и на первом 
этаже.

Генподрядчик же в самое 
ближайшее время должен 
войти в график работ на 
монтаже и обеспечить теп
ловой контур. Без выпол
нения этих условий в на
ступившие морозы выход 
рабочих «Сибсантехмонта- 
жа» и их помощников ста
новится нереальным..

Важно уяснить главное: 
без выполнения в первом 
квартале годовой програм
мы по жилью на 20 про
центов ни о какой ритмич
ности его сдачи речи быть 
не может. Первая декада 
января на исходе. Времени 
на раскачку нет!

Д А Р И Т Ь  Л Ю Д Я М  С В Е Т
Управление «Сибэлектромонтаж» за успехи в социа

листическом соревновании в честь 60-летия образования 
СССР награждено почетной грамотой обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ. Отмечена 
работа всех электромонтажников, в том числе и комсо
мольца Владимира Негодяева.

Коренной сибиряк, закончил ГПТУ-ЗЗ, с. 1975 года в 
управлении «Сибэлектромонтаж». Отсюда уходил в ряды 
Советской Армии, а затем возвратился в родной коллек
тив.

Последнее время он работал на строительстве спорт
комплекса в областном центре. Электромонтажники с 
задачей справились на «отлично». Отлично Владимир 
трудится и сегодня на объектах 1983 года.

в. новокшонов.
Фото автора.

Есть такое понятие — 
«ядро коллектива».

— Такое ядро есть в лю
бой бРигаДе,—говорит Вик
тор Саранчин (а коллектив, 
им возглавляемый,—один из 
лучших монтажных в до
мостроительном комбинате).

Те, кто составляет это 
ядро, являются j примером 
для остальных и на произ
водстве, и в быту. Вокруг 
них в трудные минуты fa 
таких у строителей немало) 
сплачивается вся бригада.

— Возьмите Юрия Поп

кова, — говорит оригадир.— 
Давно ли, каясется, сам, де
мобилизовавшись из рядов 
Советской Армии, ходил в 
учениках у Челпанова, а 
теперь — монтажник пято
го разряда, наставник, 
звеньевой.

Чтобы завоевать автори
тет, совсем не обязательно 
быть для всех добреньким. 
Юрий Попков прежде всего 
болеет за интересы коллек
тива. И его принципиаль
ность в вопросах трудовой 
дисциплины, техники безо

пасности, его работа в со
вете бригады, •— яркое тому 
подтверждение.

Когда интересы дела (де
фицит сварщиков в бригаде) 
потребовали сменить квали
фикацию, Алексей Безде
нежных окончил специаль
ные курсы в учкомбинате и 
в совершенстве овладел ра
ботой с электродом.

Четыре года назад в 
бригаду на практику при
шел . учащийся ГПТУ-ЗЗ 
Владимир Карпунин. С пер
вого дня попал он в атмо

сферу дружелюбия, когда 
каждый член бригады помо
гает новичку овладевать се
кретами монтажного дела, 
©кончил училище — попро
сился в бригаду Саранчи- 
на.

— О таких говорят: ду
ша коллектива, — харак
теризуют его товарищи. — 
Ов и в работе не подведет, 
и в других добрых делах 
запевала,. Если какое спор
тивное мероприятие — пер
вый. Ну, а в организации 
всевозможных культпохо
дов Владимир незаменим.

Монтажник пятого раз
ряда (и он же заядлый лю
битель шахмат, организовав

ший первое соревнование 
диежду членами бригады) 
Владимир- Яковлев, Виктор 
Поляков,' са-м -бригадир—вот 
ЗДро бригады Виктора Са- 
ранчина. Коллектив, кото
рый с каждым днем набира
ется сил, растет как в про
фессиональном, так и в 
нравственном отношении. 
Совсем недавно досрочно 
были сданы в эксплуатацию 
две блок-секции (а это 72 
квартиры) дома по улице 
Яковлева. На монтаже четы
рех очередных бригада ра
ботает сегодня. Растет брига
да, растут ее дома.

Ю. СКВОРЦОВ.

Экипаж лесовоза в составе А. Е. Воронкова и Н. 11. 
Габрусенко вывозит хлысты на разделку из запаса на 
Березовском лесопункте. Суточную норму они перевы
полняют всегда. А  если случается поломка автомобиля, 
вместе быстро устраняют неисправность и наверстывают 
упущенное.

Слаженной работе на вывозке способствует действен
ное социалистическое соревнование между экипажами, 
итоги которого подводятся ежедневно в центре общест
венно-политической работы, которым руководит комму
нист, депутат Березовского сельского Совета Алексей Ев
стафьевич Воронков.

НА СНИМКЕ: А. Е. Воронков.
Фото В. Кровелыцикова.

Парабельский леспромхоз.

СООБЩАЮТ МНОГОТИРАЖНЫЕ ГАЗЕТЫ отшит........... im iiiii iii im iiiim m ii...........s iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim m ii.iiiiim iiim iiim iiiii.......

В о с к р е с н и к  на л ь д у
Сейчас, после сильных морозов, лед на реках 

стал по-зимнему крепкий. А еще недавно не
сколько районов области были почти отрезаны 
от Томска. Чтобы наладить перевозку грузов, 
доставку в областной центр сельскохозяйствен- 
ныТ-продуктов, нужна была надежная ледовая 
переправа на Оби, у Шегарки. Обком ВЛКСМ 
обратился к комсомольцам ТПИ с просьбой по
работать на реке. Сотни студентов вызвались 
принять участие в воскреснике, « наращивать» 
лед. О том, как проходил воскресник и кто от
личился, рассказала газета «ЗА КАДРЫ».

- П о б е  д и т е л и
Газета «ЛЕС  — СТРОЙКАМ»  посвятила

большую статью коллективу цеха столярно- 
строительных изделий Томского лесопромыш
ленного комбината. Этот цех семь раз в минув
шем году занимал классные места в соревнова
нии на комбинате, дважды побеждал в мини

стерстве и стал первым в 60-недельной трудо
вой вахте в честь юбилея СССР.

П о м о г л а  ф р о н т о в а я  

ф о т о г р а ф и я
Пассажиры авиарейса Москва—Кутаиси ус

лышали объявление, обращенное к бывшему 
воину 15-й гвардейской минометной бригады
Александру Дмитриевичу Кунгурову: в аэро
порту его ожидали фронтовые друзья. Л. Д. ■ 
Кунгуров — работник объединения «Союзтомск- 
мелиораци$». О его фронтовом пути, боевом 
братстве русских и грузин пишет газета «ЗА 
УДАРНЫЕ ТЕМПЫ». Нашел своих друзей 
А. Д. Кунгуров, спустя почти сорок лет после 
войны, послав в Кутаисскую газету фронтовое
ФОТО.

Авторитет «Автомобилиста»
В Советском районе выпускается 260 стенных 

газет. На их ежегодном смотре-конкурсе пер

вое место среди газет . строительных органи
заций присуждено «Автомобилисту» из авто
объединения « Томскстройтранс». Многотираж
ная газета «НА СТРОЙКАХ ТОМСКА» ̂  знако
мит читателей с опытом работы реоколлегии 
« Автомобилиста». Здесь умеют добиваться дей
ственности критических материалов, интересно 
рассказывают о передовиках соревнования, обоб
щают опыт руководителей.

Г о р о д  — с е л у
Аплодисментами встретили на вечере в Доме 

культуры совхоза « Кривошеинский»  делегацию 
объединения «Сибкабель». Передавая дружескую 
атмосферу, царившую на этом вечере, газета 
« ТОМСКИЙ КАБЕЛЬШИК» приводит строки 
из приветственного письма коллектива совхо
за своим шефам из города: «Ваша помощь нам 
в выполнении Продовольственной программы по
истине неоценима».

Шефские связи объединения с совхозами 
« Петровский»  и «Кривошеинский» развиваются 
и крепнут уже около десяти лет.

ХОЗСТИПЕНДИЯ 
-ХОРОШИЙ СТИМУЛ

Большой отряд квалифи
цированных рабочих кад
ров — выпускников Колпа- 
шевокого СПТУ-2—вливается 
ежегодно в хозяйства на
шего северного края. По
требность в них все увели
чивается. Растут и планы 
набора. Сложно их выпол
нять, но вот уже четыре 
года подряд мы, хотя и с 
некоторым запозданием, с 
этой задачей справляемся.

В нашем районе три проф
техучилища и два средних 
специальных учебных заве
дения. Комплектуются они 
в основном за счет выпуск
ников Колпашевского райо
на.

Помочь нам в наборе уча
щихся призваны сами хо
зяйства, которые нуждают
ся в •квалифицированных
рабочих кадрах. На этот 
счет изданы хорошие при
казы. Но что получается на 
деле?

В этом году хозяйства на
правили к нам на механи
заторскую специальность 19 
человек, на животноводче
скую — 12. В результате
средняя численность меха
низаторской группы — 26
человек, у животноводов — 
18.

Наше училище — единст
венное в области, где гото
вят кадры ветеринарных 
фельдшеров, лаборантов хи- 
мико - бактериологического 
анализа, операторОв-птице- 
водов. мастеров машинного 
доения, счетных работни
ков для бухгалтерий сель
скохозяйственных предприя
тий. Нужны эти кадры бук
вально всем хозяйствам об-

Директор сельско
го профтехучилища 
озабочен проблема
ми набора учащихся

ласти. Областное управление 
сельского хозяйства ежегод
но дает своим районным уп
равлениям разнарядку по 
направлению молодежи .в 
наше училище, но документ 
этот, остается пустой бу
мажкой — комплектуются 
названные группы в основ
ном выпускниками школ 
одного Колпашевского рай
она, из других прибывают в 
общей сложности 5—6 чело
век. Все это создает труд
ности в проведении произ
водственной практики и 
особенно при распределении 
на работу: колпашевская 
молодежь в других районах, 
как правило, не оседает.

Выход из положения один: 
областному управлению
сельского хозяйства надо 
строже спрашивать со сво
их районных поразделений 
за выполнение собственных 
разнарядок. Как показывает 
опыт, колпашевские хоз- 
стипендиаты лучше учатся 
и закрепляются в родных

местах. Этому примеру на
до следовать хозяйствам ? 
других районов.

На наше училище возло
жена обязанность вести пе- ^  
реподготовку механизатор- 
ских кадров для работы  ̂ на 
технике, в конструкции ко
торой используются элемеш 
ты автоматики, гидравли
ки, другие технические нов
шества (тракторы К-700, 
Т-150, комбайны СКД). В 
своих филиалах — Молча- 
новском и Чаинском — мы 
такую переподготовку вели, 
а в Колпашеве уже 2 года 
нет. Потому что не знаем 
состав кадров, направляе
мых на переподготовку. 
Нам нужны списки на 2—3 
года. При этом условии мы 
можем подготовить мате
риальную базу, укомплекто
вать штат мастеров и пре
подавателей.

Более успешно идет пере
подготовка животноводче
ских кадров. В нынешнем 
году мы обучили непосред
ственно на производстве 
мастеров машинного дое
ния и группу операторов- 
птицеводов. При сдаче го
сударственного экзамена ат
тестационная комиссия сов
хоза присвоила им звание 
мастеров животноводства X 
и II классов.

Коллектив преподавателей 
и мастеров производствен
ного обучения нашего учи
лища. не дожидаясь лета, 
готовится к новому набору. 
Каждый педагог закреплен 
за школой, имеет четкое за
дание. Начались встречи е 
учащимися 6—8-х классов.

Я. ЛОЙК, 
директор СПТУ-2.

г. Колпашеьо,

\
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ДИСЦИПЛИНА. НРАВСТВЕННЫЙ АСПЕКТ

Кого же вы 
защищаете?

„.Такое можно встретить 
разве что в скверных детек
тивах. Студент третьего кур
са политехнического инсти
тута Владимир Колесников, 
изрядно выпив, глуоокой 
ночью вышел... на большую 
дорогу. Почему бы не испы
тать себя в роли гангстера? 
Увидев идущую по пустын
ной улице девушку, Колес
ников, приблизившись к 
ней вплотную, ребром ладо
ни (как он не раз видел в 
западных фильмах) резко 
ударил девушку по шее. За
тем, выхватив сумку с день
гами, исчез.

На ноги была поднята ми
лиция. А  потерпевшая, оп
равившись от боли, испуга и 
обиды, отправилась из отде
ления домой. Но дойти ей 
было не суждено. Грозная 
фигура выросла перед ней 
будто из-под земли — ни 
убежать, ни крикнуть она 
не успела. Но узнала гра
бителя. Поскольку грабить 
было нечего, Колесников 
жестоко избил студентку.

Суд вынес вполне спра
ведливый приговор: ночной 
грабеж и разбойное нападе
ние он квалифицировал как 
тяжкое преступление и оп
ределил меру наказания в 
виде лишения свободы в 
исправительно - трудовой 
колонии усиленного режима.

Казалось бы, все стало ча 
свои места. Преступник на
казан, администрация, об
щественные организации ин
ститута должны сделать са
мокритичные выводы, уси
лить воспитательную работу 
в студенческих коллекти
вах. Реакция руководства 
теплоэнергетического фа
культета ТПИ, к сожале
нию, оказалась иной. В cyj- 
дебную инстанцию одна -за 
другой полетели коллектив
ные и индивидуальные 
просьбы о помиловании, 
снижении срока наказания. 
Преступление Колесникова 
снисходительно называется 
в этих, с позволения сказать, 
документах... проступком. Бо
лее того, срочно организова
ли «общее собрание факуль
тета» из... 20 человек. Участ
вовали декан факультета 
А. Кузьмин, профессора 
И. Лебедев, Н. Коновалов, и. о. 
секретаря партбюро доцент 
Г. Медведев,- - ' - -председатель 
профкома института С. . .Не
елов, член партбюро Е. Ив
лев. Приняли «принципиаль
ное» решение: строго осу
дить (?) «проступок» Колес
никова. И... взять его на по
руки. Общественными за
щитниками выдвинуть За- 
ворина и Ивлева. Сам Ивлев 
даже заявил на собрании: 
«Этот случай для нас совер
шенно неожиданный и непо
нятный. Надо думать, .что

совершен он в какой-то 
стрессовой ситуации...»

Уточним: разбойное напа
дение было совершено Ко
лесниковым не в стрессовой 
ситуации, а в сильном ал
когольном опьянении. Это 
далеко не одно и то же. А 
о том, что преступление 
«лучшего студента факуль
тета» явилось для руководи
телей и преподавателей 
снегом на голову, —г разговор 
особый, вернемся к нему не
сколько ниже.

Сейчас поговорим о ДРУ" 
гих радетелях «за справед
ливость» и «гуманность». Пе
ред нами протокол собрания 
рабочих и ИТР Томского 
шпалопропиточного завода. 
Он полон дифирамбами в 
адрес некоего Валеева. Этот 
документ словно приготов
лен для того, чтобы застек
лить в золоченой рамке и 
вывесить на самом видном 
месте. Читайте и удивляй
тесь, как мог этот человек 
попасть на скамью подсуди
мых. Правда, в этом доку
менте упущено то обстоя
тельство, что в свое время 
Валеев был приговорен на
родным судом к году лише
ния свободы за неоднократ
ное управление автотран
спортом в нетрезвом состоя
нии. Видимо, это сочли «ме
лочью». Валеев снова пья
ным сел за руль. И вот по
является на трех страницах 
протокол, в котором и «слу
шали», и «отмечали», и «по
становили»: выдвинуть об
щественного защитника,
просить Томский цбластной 
суд снизить меру наказания 
до предела, не связанного с 
лишением свободы. Валеев 
выглядит вот как: он добро
совестен в работе, отвечает 
за наглядную агитацию, яв
ляется председателем мест
ной организации ОСВОДа, 
членом ДНД и даже прояв
ляет нетерпимость ко вся
кого рода нарушителям. Ко
нечно, морально устойчив в 
быту, хороший производст
венник, принципиальный и 
требовательный... Может, 
хватит? А  то ведь перечис
ляются еще его заслуги на 
уборке овощей, сенокосной 
страде и т. д. Резюме за
водского собрания: суд не 
учел всех положительных 
качеств Валеева и вынес су- 
роЕое наказание, необходимо 
отдать его на поруки, . а 
коллектив завода в силе пе
ревоспитать товарища...

И вот что примечательно. 
За многие годы судебной 
практики мы не можем 
вспомнить ни одного доку
мента, в котором бы прозву
чали настоящий гнев, кол
лективное осуждение чело
века, совершившего преступ

ление, опозорившего себя и 
товарищей по работе. О пре
ступлении обычно упомина
ется мимолетно, как о ка- 
.ком-то недоразумении, а 
вот на перевоспитание берут 
дружно, голосуют единоглас
но.

Авторы подобных «ангель
ских» характеристик не за
мечают, что противоречат 
сами себе, заявляя: мы в 
силах перевоспитать. По
звольте: а чего же перевос
питывать стопроцентного 
гражданина? Да с таким до
кументом его впору сажать 
в президиум, а не на ска
мью подсудимых...

Каким «черным юмором» 
звучит строка все из того 
же протокола собрания ра
бочих и ИТР шпалопропи- 
точно'го завода: «ответствен
ность за исправление возло
жить на главного инжене
ра В. А. Зайцева». Так и 
хочется спросить: за какие 
грехи?..

К сожалению, описанные 
ситуации в последнее время 
становятся типичными. Ка
ких только формулировок, 
заменяющих суровое, поня
тие «преступник», не изобре
тают их горе-защитники. Ра_- 
бочий завода измерительной 
аппаратуры С. Шевченко во 
хмелю жестоко избил ко
менданта общежития ЛПК 
за то, что та попросила его 
в поздний час удалиться. 
Суд приговорил злостного 
хулигана к двум годам ли
шения свободы. А  коллектив 
штамповочного участка цеха 
№ 5, где работает Шевчен
ко, рождает прошение в об
ластной суд, в котором 
лишь в двух строках 
упоминает о «нетактич
ном» поведении Шевченко 
по отношению к комендан
ту общежития. Подумаешь, 
ударил женщину по лицу, 
бил ее головой о стену, от
вратительно ругаясь при 
этом... Вот и просят о заме
не срока заключения «не
тактичному человеку» услов
ным наказанием и о пере
даче его на поруки коллек
тиву.

Необходимо учесть также, 
что собрания, в результате 
которых рождаются эти за
щитительные документы, 
располагают, как правило, 
односторонней и неполной 
информацией, исходящей от 
адвоката или общественно
го защитника. Нам же ду
мается, что на рабочие со
брания должны идти следо
ватели, прокуроры, то есть 
те люди, которые дело и за
коны знают досконально, го
ворят о нем, не прячась -за 
обтекаемые формулировки. 
Только. так можно формиро
вать объективное обществен
ное мнение. Тогда и реакция 
по отношению к преступ
никам и нарушителям будет 
другая.

Иначе.., Иначе обязатель
но будет так. как на собра
ния в УПТК треста «Том- 
лесстрой», когда рабочее со
брание по инициативе ин
женера Н. Павлкжа, брига
дира В. Губанищева и заве
дующего складом А. Журав
лева ходатайствовало перед 
областным судом о снисхо
ждении к Индукаеву, осуж
денному за дерзкие хули
ганские действия и ранее

трижды судимого за тяжкие 
преступления. Тут уж, как 
говорится, ни в какие во
рота...

Есть случаи, удивляющие 
даже на общем фоне дея
тельности «гуманистов».
«Просим снизить меру на
казания...» — пишут в сво
ем ходатайстве в областной 
суд директор совхоза «Роди
на» В. Брок и председатель 
комитета профсоюза А. Бер
гман, стараясь «закрепить 
хорошего специалиста»
А. Банникова, осужденного 
на восемь (!) лет лишения 
свободы. Этот «специалист», 
озверев от водки, до смерти 
забил свою жену... Группой 
молодых людей во время 
пьянки с садистской жесто
костью убит некий В. Бабия. 
Среди них оказался и сту
дент пединститута И. Гри
шаев. Он немедленно был 
взят под защиту замести
телем декана Н. Гольдштей
ном, комсоргом группы 
Н. Сухановой и старостой 
И. Тю-менцевой. Они подпи
сали ходатайство о помило
вании, доказывая, что Гри
шаев не мог совершить та
кое. Ведь это же — буду
щий педагог!» Характери
стику преступнику дали, то
же следуя этой странной 
логике. Оказывается, что и 
он «морально устойчив» и 
что — какие кощунственные 
слова! — является «этало
ном современного советского 
молодого человека», а пото
му — отдайте его нам на 
поруки, с нето достаточно 
общественного порицания.

Прямо скажем, странная 
педагогика! Неужели това
рищи, подписавшие этот до
кумент, думают, что на его 
примерю будущие учителя 
станут учиться принципи
альности, непримиримости 
ко всему, что еще иногда 
поганит наш светлый совет
ский дом?..

Надо ли говорить о том, 
что либеральная бесприн
ципность, «невынесение со
ра из избы», сокрытие не
значительных нарушений 
трудовой дисциплины и не 
слишком серьезных про
ступков развращают потен
циальных правонарушите
лей.

После ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС в адрес 
центральных органов,
средств массовой информа
ции и пропаганды идет по
ток писем трудящихся, еди
нодушно поддерживающих 
требования партии о всемер
ном укреплении дисципли
ны и порядка, о необходи
мости, говоря словами Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Ю. В. Анд
ропова, «решительнее пове
сти борьбу против любых 
нарушений партийной, го
сударственной и трудовой 
дисциплины».

Странной, чтобы не ска
зать более, далекой от жиз
ни, от требований народа 
выглядит позиция тех, кто 
пытается выгородить не
чисть, оскверняющую нашу 
светлую, жизнь.

В. МИРОНОВ,
заместитель председате

ля областного суда;
В. СОМОВ, 

народный заседатель, член 
Союза журналистов СССР.

У

И Л  ВСЕ ЖЕ в наш' с:гре-
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когда все ускоряю 
щийся ритм бытия не мо
жет не сказываться на ми
роощущении вступающего 
в жизнь поколения, мо
лодежь тяготеет к искусст
ву. Подразумеваю не само 
увлечение музыкой, интерес 
к живописи, чтение книг. 
Если говорить о серьезной 
музыке, то, к сожалению, 
истинных ценителей ее 
среди молодых сегодня не 
столь уж много, да и наш 
«книжный бум» — явление 
тоже не однозначное. Гово
ря о тяготении к литерату
ре, я, в частности, имею в 
виду стремление многих мо
лодых людей самим попро
бовать силы на литератур
ном поприще. Сужу об этом 
по тем рукописям, которые 
поступают в. нашу писатель
скую организацию по почте 
и которые приносят сами 
авторы. Разумеется, было и 
есть немало графоманов. 
Но в последнее время инте
ресных рукописей, свиде
тельствующих о литератур
ной одаренности авторов, 
приходит все больше.

В литературе нужна - пре
емственность, нужны как 
Учителя, так и ученики. И, 
естественно, молодые груп
пируются вокруг писателей, 
творчество которых их 
привлекает. Третий год су
ществует в Томске клуб мо
лодых фантастов, возглав
ляемый -членом совета по 
фантастике при Союзе пи- 
сителей СССР писателем -
томичом Виктором Колупае- 
вым. Пользующаяся боль
шой популярностью у моло
дежи (да и у людей стар
шего поколения) научная 
фантастика снискала, нема - 
ло поклонников в нашел: 
городе с его многочисленны
ми научно-исследователь
скими институтами и вуза
ми. Однако томский клуб 
молодых фантастов пользу
ется известностью не толь
ко в Томске. Обсудить свои 
Рукописи на областных се
минарах молодых прозаиков 
и поэтов при Томской пи
сательской организации все
гда есть желающие фан
тасты из Кемерова, Абака
на к других городов. Такой 
семинар состоялся недавно 
в Томске во время «недели 
молодежной книги», руково
дителями секции прозы ко

торого, помимо писателеи- 
томичей, были московский 
писатель-фантаст В. Н. Ми- 
хановский, член редколлегии 
журнала «Уральский следо
пыт» В. И. Бугров и ре
дактор Западно-Сибирского 
книжного издательства И. II. 
Картушин.

В общей сложности на се
минаре было обсуждено бо
лее сорока рукописей. Са
мой многочисленной была

журнала «Литературная
учеба» А. А. Михайлова, 
группа молодых томичей на 
общем фоне выглядела до
статочно сильно. Свидетель
ство тому конкретные ре
зультаты семинара. Изда
тельству «Современник» ре
комендован сборник расска
зов В. Пономарчука, поло
жительную оценку получи
ло творчество Т. Мейко и 
И. Титовской, произведения
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К итогам семинаров молодых литераторов

секция поэзии, о которой 
недавно в «Красном знаме
ни» рассказал руководитель 
литературного объединения 
«Родник» поэт Борис Кли- 
мычев. Начинающих. поэтов 
всегда больше, нежели про
заиков. Видимо, обманчиво 
легкой кажется заворажи
вающая музыка поэзии. 
Секция прозы по количест
ву участников была меньше, 
но это дало возможность бо
лее обстоятельно погово
рить о каждой -рукописи а 
отдельности.

После областного семинара 
состоялся организованный 
■ЦК ВЛКСМ и журналом 
«Литературная учеба» семи
нар в Новосибирске, на ко
тором обсуждались рукопи
си более ста молодых про
заиков и поэтов Сибиои. 
Томская писательская орга
низация совместно с обко
мом ВЛКСМ делегировали 
туда девять человек. Посла-, 
ли молодых, в большинстве 
своем еще не имеющих 
публикаций, но, по-нашему 
мнению, перспективных ав
торов. В этом была доля 
риска: ведь многие прие
хавшие в Новосибирск > из 
других городов прозаики, и 
поэты имели собственные 
книги. Тем не менее. по 
словам возглавлявшего се
минар главного редактора

которых будут опубликова
ны в журналах, издательст
во «Современник» заинте
ресовал роман Г. Горчакова. 
Руководители семинара ре
комендовали на намечаю
щееся в 1984 году восьмое 
Всесоюзное совещание моло
дых писателей трех томи
чей.

Семинары в Томске и Но
восибирске явились своего 
рода итогом работы област
ной писательской организа
ции с молодыми за послед
ние годы. Это, пожалуй, 
наиболее действенная фор
ма литературной учебы, по
лезная как тем, кто уже 
сегодня ждет своих первых 
публикаций, так й тем, чьи 
рукописи по каким-либо 
причинам не получили оце
нок, на который рассчиты
вали авторы.

Естественно, обсуждение 
творчества молодых не бы
ло однозначным. Да семи
нар и должен дать возмож
ность каждому как бы ос 
стороны критически взгля
нуть на собственное творче
ство. Обстоятельный разбор 
произведений других авто
ров позволил многим уви
деть уязвимые места и про
счеты в собственных рас
сказах, повестях. Часто сла
бость начинающих авторов 
з том, что исходной точкой 
их творчества является не
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О чем пиш ут  
г а з е т ы  м и р а
Ведущая тема мировой 

печати — итога совещания 
Политического консульта
тивного комитета государств 
—- участников Варшавского 
Договора в Праге. Зарубеж
ные газеты анализируют 
Политическую декларацию, 
единодушно принятую руко
водителями европейских
стран социалистического
содружества, широко ком
ментируют содержащиеся в 
этом документе глубокие 
оценки современного меж
дународного пололсения и 
конструктивные предложе
ния, направленные на пред
отвращение угрозы ядерной 
войны,, обуздание гонки воо
ружений и переход к раз
оружению.

В результате дальнейшей 
активизации агрессивных 
сил, пишет болгарская «Ра- 
ботническо дело», развитие

мировых событий приобре
тает все более опасный ха
рактер, растет международ
ная напряженность, усили
вается военная угроза.

Венгерская «Непсабадшаг» 
указывает, что, каким бы 
сложным ни бьио положе
ние в мире, возможности 
преодоления опасного этапа 
в международных отноше
ниях существуют.

Руководители государств— 
участников Варшавского До
говора, пишет монгольская 
«Унэн», считают, что цен
тральное место в борьбе за 
предотвращение войны за
нимает Задача обуздания 
гонки вооружений, перехо
да к разоружению, особенно 
ядерному.

На важность миролюби
вых предложений, выдвину
тых социалистическими
странами, указывает ан
глийская «Морнинг стар».

Газета подчеркивает, что 
именно страны Варшавского 
Договора, а отнюдь не НАТО 
выступили с конкретными, 
деловыми предложениями 
по- ограничению гонки воо
ружений, что свидетельству- 

. ет об их искреннем стремле
нии к миру и разрядке.

Английская «Дейли теле
граф» указывает на стрем
ление социалистических
стран создать климат дове
рия в отношениях между 
Востоком и Западом.

«Программой мирного на
ступления социалистиче
ских стран» называет По
литическую декларацию го
сударств — участников Вар
шавского Договора японская 
«Иомиури».

Ряд зарубежных органов 
печати — парижские «Монд» 
и «Матэн», делийская «Хин
дустан тайме» и другие, ка
саясь реакции американско
го руководства на мирные 
инициативы социалистиче
ских стран, указывают, что 
в условиях активизации 
массового антивоенного дви
жения администрация Рей
гана вынуждена считаться с 
общественным мнением на 
Западе и не решается от
вергать с порога эти ини
циативы.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА  
МИРНЫХ ИНИЦИАТИВ
ХЕЛЬСИНКИ. Новое круп

ное мирное предложение 
социалистических стран — 
заключить Договор о взаим
ном неприменении военной 
силы и поддержании отно
шений мира между государ
ствами — участниками Вар
шавского Договора и стра
нами — членами Североат
лантического договора — 
представляет возможность 
создания международной ат

мосферы, в условиях кото
рой могут быть предприня
ты реальные шаги к разору
жению. Об этом говорится в 
Обращении Всемирного Сове
та Мира, оглашенном на 
состоявшейся здесь пресс- 
конференции президентом 
ВСМ Ромешем Чандрой.

В документе содержится 
высокая оценка мирных 
инициатив СССР и других

социалистических стран, koj 
торые пользуются полной 
поддержкой антивоенных 
движений во всем мире и 
«дают народам уверенность 
в том, что гонка вооруже
ний может быть остановле
на, а угроза ядерной войны 
— предотвращена». ВСМ об
ращается к правительству 
Соединенных Штатов и дру
гим правительствам стран 
НАТО с призывом позитив
но откликнуться на эти ини
циативы, которые отвечают 
чаяниям миролюбивых сил 
всех континентов, говорится 
в обращении.

Работает энергия Солнца
mm.
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жизнь, не сама окружаю
щая действительность, а 
литература. Отсюда вторич,- 
ность, заданность многих 
произведений. Разумеется, 
каждый начинающий ли
тератор испытывает на себе 
влияние какого-то писателя, 
художественное произведе
ние мастера уже само по 
себе в какой-то мере учеб
ник для тех, кто пробует 
писать. И тем не менее не
обходимо искать свое. Как 
это ни трудно. Если своего 
не обретешь, писатель не 
состоится. Но это «свое» не 
должно проистекать из же
лания во что бы то ни ста
ло казаться оригинальным. 
Свое лицо в творчестве 
должно соответствовать ав
торскому образу мышления, 
его возможностям, его соб- 
ственйому мироощущению.

Вероятно, в оценках от
дельных рукописей на семи
нарах была и доля субъек
тивизма, проявлялись при
страстия к каким-то лите
ратурным школам. Но мо
лодой человек, пробующий 
силы на литературном поп
рище, должен отчетливо 
понимать, что идет на ис
пытание, что путь в лите
ратуру очень и очень неле
гок. Дальнейшая судьба мо
лодых зависит от них са
мих. Литературные данные 
еще не гарантия, не проход
ной балл в литературу. Пи
сателю всю жизнь надо 
учиться. Учиться постигать 
жизнь, учиться обращению 
со словом, учиться критиче
ски относиться к собствен
ному творчеству. И настой
чиво работать, работать, ра
ботать... Даже талант, себя 
проявивший, но еще не ис
пытанный на прочность, 
лишь предпосылка для об
ладающего этим даром.

Думаю, что прошедшие 
семина'ры были недолгой, но 
весьма полезной школой 
всем молодым, независимо 
от того, какую оценку по
лучило их творч'ество. Эти 
семинары были полезны 
всем писателям-томичам
старшего поколения, заин
тересованным в том, чтобы 
томская земля прибывала 
талантами.

В. МАКШЕЕВ, 
ответственный секре
тарь Томской областной 
писательской организа

ции.
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Против
американского
вмешательства

КАБУЛ. Массовая демон
страция протеста против 
вмешательства американско
го империализма во внут
ренние дела Демократиче
ской Республики Афгани
стан прошла в центре про
винции Фарах. Ее участни
ки —. рабочие, крестьяне, 
служащие, представители 
духовенства — несли тран
спаранты «Долой империа
лизм США!», «Долой контр
революцию!», «Пусть креп
нет и развивается братская 
дружба между народами 
Афганистана и Советского 
Союза!».

Член Политбюро ЦК 
НДПА, секретарь ЦК НДПА 
С. М. Зерай, выступая на 
митинге, гневно осудил 
нападки между н а р о д н о й  
реакции и империализма 
США на афганский народ. 
Недавние провокационные 
высказывания президента 
США, заявил С. М. Зерай, 
стали еще одним свидетель
ством откровенного вмеша
тельства во внутренние дела 
революционного Афганиста
на. Сегодня наш народ хо
рошо знает, кто его друзья 
и кто враги, и никакие про
пагандистские измышления 
империалистических кругов 
США не смогут его обма-" 
нуть, подчеркнул С. М. Зе
рай.

Рейган еще раз показал 
всему миру, пишет газета 
«Анис», что именно Вашинг
тон является вдохновителем 
политики агрессий. Реаль
ное урегулирование положе
ния вокруг Афганистана, 
подчеркивает газета, заклю
чается в прекращении не
объявленной войны против 
ДРА, в уважении ее незави
симости и национального су
веренитета.

ш
БОЛГАРИЯ. Экономия

энергоресурсов — одно из 
слагаемых курса на интен
сификацию народного хо
зяйства, намеченного XII 
съездом БКП. Важную роль 
в связи с этим получает ис
пользование нетрадицион
ных видов энергии: солнеч

ного тепла, ветра, горячих 
источников.

Уже сейчас в республике 
функционируют 100 устано
вок, использующих тепло 
солнца. Они действуют на 
предприятиях, в спортивных 
сооружениях, на курортах 
Черноморского побережья. 
Темпы строительства сол

нечных коллекторов растут. 
За текущую пятилетку их 
общая площадь превысит 
30 тысяч квадратных мет
ров.

НА СНИМКЕ: монтаж
солнечных установок на 
тракторном заводе в Плеве- 
не.

Фото БТА—ТАСС.

ПО ВИНЕ НЕТРЕЗВЫХ ВОДИТЕЛЕЙ
Каждое утро по первой 

программе португальского 
радио выступает дежурный 
офицер из бригады дорож
ной полиции. Он привычно 
подводит итог происшествий 
на дорогах страны за ми
нувшие сутки. Отмечено, что 
«печальная статистика» за
метно возрастает в уик-энды, 
и особенно в. предпразднич
ные и праздничные дни. В 
1981 году в Португалии за
регистрировано 53.926 до
рожных происшествий, в ре
зультате которых пострада
ло 42.184 человека, 16.812 из 
них получили тяжелые 
увечья, а 1.940 погибли.

По числу дорожных про
исшествий Португалия зани
мает одно из первых мест 
в Западной Европе, и оно 
растет из года в год. Как 
утверждают эксперты мест
ной полиции и страховых 
компаний, 60—80 процентов 
всех дорожных происшест
вий происходят по вине не
трезвых водителей. По по
треблению спиртных напит
ков — 110 литров на чело
века в год — Португалия 
уступает пальму первенства

лишь Франции. Как утверж
дают врачи, в стране на
считывается около 500 ты
сяч алкоголиков. Сколько 
из них ежедневно садятся 
за руль автомобиля?

Причин высокой аварий
ности много: устаревший ав
томобильный парк, плохое 
состояние дорог, недисцип
линированность водителей... 
Однако, по мнению экспер
тов, основная среди них — 
отсутствие в Португалии за
конодательства, запрещаю
щего вождение автомобиля 
в состоянии опьянения. Пор
тугалия оставалась, пожа
луй, единственной европей
ской страной, где уголовный 
кодекс до сих пор не пре
дусматривал наказаний для 
нетрезвых водителей.

Нужно сказать, что вино
градарство и виноделие — 
основные отрасли местного 
сельского хозяйства. По тра
диции большинство порту
гальцев не сэдятся за стол 
без бутылки вина. И вот 
после обеда и ужина на до
рогах начинается лихорадка. 
Выпив пол-литра или литр 
вина и еще стопочку «агу-

арденти» или «багасы» (ме
стная водка), водители во
всю жмут на акселератор, 
превышая установленную 
скорость, нарушают правила 
движения, создавая аварий
ные ситуации.

Португальская обществен
ность уже давно озабочена 
ростом числа аварий на до
рогах. 29 марта 1982 года 
собрание республики (пар
ламент страны) приняло на
конец закон о «вождении 
автомашин лицами, находя
щимися под воздействием 
алкоголя». Однако только 
25 сентября на дорогах стра
ны появились полицейские 
патрули с закупленными в 
Англии специальными при
борами для определения со
держания алкоголя в орга
низме водителей.

Учитывая трудности борь
бы с укоренившимися при
вычками, первый португаль
ский закон по борьбе с не
трезвыми водителями не 
слишком строгий. Он пре
дусматривает наказание 
только в том случае, если 
содержание алкоголя в кро
ви водителя превышает 0.8

О БАЛАНСЕ СИЛ 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

НЬЮ-ЙОРК. «Верхом на
глости» назвал постоянный 
наблюдатель Лиги арабских 
стран при ООН Кловис 
Максуд нынешние попытки 
Израиля контролировать все 
воздушное пространство
Ближнего Востока и заста
вить Сирию отказаться от 
укрепления своей протизо3 
воздушной обороны. Сирия, 
как и любая другая араб
ская страна, сказал он, име
ет право увеличивать и 
улучшать оборонное оружие 
перед лицом безостановочно
го наращивания Израилем 
своего агрессивного наступа
тельного потенциала.

КАИР. Как сообщает 
агентство МЕН, министр 
иностранных дел Египта 
Али опроверг израильские 
утверждения о пресловутом 
изменении баланса сил на 
Ближнем Востоке из-за ук
репления Сирией своего обо
ронительного противовоз
душного потенциала. Цо его 
словам, не существует ника
ких причин, которые «дела
ли бы необходимой эскала
цию напряженности на Бли
жнем Восто-ке» со с'гороны 
израильской военщины.

О д р я х л е в ш а я  

« С  в о б о д а »
По сообщениям печати, 

знаменитая статуя Свободы, 
находящаяся в Нью-Йорке, Ч 
в 1984 году будет закрыта 
для посещения туристами. 
Монумент нуждается в без
отлагательном ремонте: как 
сообщил смотритель статуи 
Дэвйд Мофлитт, «Свобода» 
буквально «разваливается на 
кусочки». Для проведения 
реставрационных работ ей, 
в частности, будет «ампути
рована» на несколько меся
цев. правая рука. Общая 
стоимость ремонта должна 
составить, по предваритель
ным подсчетам, 25 миллио
нов долларов.

грамма на литр. За превы
шение этой «нормы» до 1,2 
грамма водителя лишают 
водительских прав на срок 
от 8 дней до трех месяцев 
и штрафуют на 2.000—5.000 
эскудо (приблизительно 20— 
50 рублей). При более вы
соком содержании алкоголя 
в крови водителю грозит ли
шение прав на срок от од
ного до шести месяцев и 
штраф до 10 тысяч эскудо. 
В случае повторных нару
шений размеры наказания
соответственно удваиваются 
и утраиваются.

Тем временем в массовую 
продажу стали поступать
специальные приборы для 
самоконтроля водителей. Их 
можно купить в аптеке. Не 
секрет, что многих водите
лей интересует главным
образом вопрос: «сколько
дозволено выпить». Поэтому 
фирмы, занявшиеся произ
водством контрольных при
боров, рассчитывают хорошо 
заработать на новом бизне- 
се.

А. ЗДИТОВЕЦКИЙ.
Лиссабон.
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К УЛ ЬТУРА

В о ж и д а н и и  с т а р т а
— На игры, видимо? — 

спросил, каким-то образом 
угадав во мне приезжего, 
пожилой мужчина, самый 
первый житель Кожевнико
ва, которого я встретил.

— Да, но как вы узнали?
Он пожал плечами:
— А что ж тут удиви

тельного? К нам сейчас со 
всей области едут. Смот
ришь: раз приезжий, значит, 
на игры.

Эта краткая беседа весьма 
примечательна. И дело, на
верное, не только в том, что 
здесь, в Кожевникове, собра
лись все лучшие спортсме
ны области для участия в 
играх «Снежные узоры», но 
главным образом то, что се
ло живет сейчас спортом. 
При въезде в Кожевникове

вас встречает огромный 
плакат «Привет участникам 
областных зимних игр!», по
всюду расклеены афиши, 
приглашающие посетить со
ревнования лыжников, хок
кеистов, биатлонистов, тре
пещут на ветру вымпелы со 
знакомой эмблемой. Отсюда 
и праздничный настрой, ко
торый создают сами кожев- 
никовцы. Мороз не пугает 
их. Многие приходят на 
хоккейный корт, лыжную 
трассу, чтобы «поболеть» за 
своих, поддержать гостей.

В помещении районного 
совета ДСО «Урожай», став
шего штабом на время сель
ских игр, идут последние 
приготовления к старту. Нет 
покоя членам организацион
ного комитета, работникам

главной судейской колле
гии. Спортивные делегации 
прибывают, надо разместить 
участников, выяснить, кого 
что волнует, уточнить вре
мя тренировок и состяза
ний.

Наконец сумел оторваться

от забот главный судья со
ревнований, заместитель
председателя облепорткоми- 
тета Ю. П. Данилин:

—■ Работой всех комиссий 
оргкомитета можно быть до
вольным. Все вопросы ре
шаются оперативно и четко. 
Несомненно, это поможет 
спортсменам 'лучше настро
иться на борьбу и показать 
высокие результаты.

Самые представительные 
коллективы на играх — хо
зяева соревнований — ко- 
жезниковцы, команды Кол- 
пашева и Томского района.

Неплохо подготовились к 
соревнованиям члены сбор
ной Томского района. Одним 
из этапов стала эстафета, 
посвященная 60-летию обра
зования СССР. По результа
там ее были названы имена 
участников «Снежных узо
ров». Мы вправе ожидать 
хорошего выступления от 
лыжников главного эконо

миста совхоза «Красное 
знамя» Анатолия Хаецкого 
и воспитательницы детского 
дома в Семилужках Веры 
Гостюниной, биатлониста 
учащегося сельхозтехнику
ма Геннадия Андреева и 
других.

А  пока все внимание — 
хоккею. Ё финальном тур
нире участвуют команды 
Колпашева, Асина, Кожев
никова, Томского и Чаин- 
ского районов.

Первыми на площадку 
вышли спортсмены из Аси
на и Чаинского района. 
Прихватывал крепкий мо
роз, играть было по такой 
погоде не просто. Впрочем, 
на характере матча это ма
ло отразилось. Волее
опытные спортсмены из 
Чаинского района действо
вали увереннее и победили 
со счетом 10:5. Определи
лись и лучшие бомбардиры: 
по четыре шайбы забросили

Н. Козлов и‘ асиновец 
С. Крепкин.

Чаинские хоккеисты не 
разочаровали болельщиков 
и во втором своем матче. 
На этот раз их соперниками 
были колпашзвцы. Лидер 
команды Колпашева С. Ков
ригин продемонстрировал 
хорошую игру, трижды по
разив ворота чаинцев. Но 
этого оказалось недостаточ
но для победы. Общий счет 
8:5 в пользу команды Чаин
ского района. (Отметим, что 
у победителей по два раза 
отличились Ю. Никитин, 
Ф. Вершинин, Н. Козлов).

Итак, турнир хоккеистов 
набирает темп. Чемпион же 
областных сельских игр оп
ределится в заключитель
ный день соревнований. А 
в борьбу вступили лыжники, 
биатлонисты, многоборцы 
ГТО.

Е. ФРОЛОВ.
с. Кожевникове.

н форма дня ТАСС
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Наша газета в свое время 

Г писала об областной худо- 
11 жественной выставке «Всег

да начеку», на которой 
I томские художники выста

вили работы, посвященные

советской милиции. Недавно 
в Москве открылась выстав
ка того же названия, но 
уже — Всесоюзная. Экспо
нируются три работы томи
чей. Все они — портретные. 
Это «Замполит Емельянов» 
работы заслуженного ху
дожника РСФСР К. Г. За- 
лозного, «Инспектор рыбо- 
надзора Михаил Ситников», 
выполненный Г. Панари
ным, и «Портрет старшего 
лейтенанта В. Христолюбо- 
ва», написанный В. Муха- 
метшиным.

В. ГРИГОРЬЕВА.

ФИЛЬМ о 
Б А Т Е Н

Киностудия «Центрнауч- 
фильм» завершила в Томске 
съемки последних натурных 
сюжетов научно-популярно
го фильма «Декабрист Гав
риил Батеньков» по сцена
рию А. Богомолова (режис
сер К. Бурковский).

•Наследие сибиряка-декао- 
риста настолько велико и 
разносторонне, что его об
щественной деятельности, 
работам по вопросам народ
ного хозяйства, статистики, 
финансов, права, этнографии, 
архитектуры и строитель
ства посвящены сотни книг 
и статей. Г .' Батеньков и сам 
автор многих критических 
трудов. Он был и незауряд
ным поэтом: несколько лет 
назад вышла монография, 
посвященная его поэтиче
скому наследию.

Новый телефильм постав
лен как живой рассказ про
фессора А. Копылова о труд
ной, трагической жизни 
Г. Батены-сова. Этот рассказ 
ведет зрителя от детских и 
юношеских лет героя, про
шедших в Тобольске, через 
Отечественную войну 1812 
года, восстание декабристов 
к двадцатилетнему одиноч
ному заключению в Петро
павловской крепости. Одна
ко основная часть фильма 
показывает деятельность 
Г. С. Батенькова в Сибири.

В период первого пребы
вания в Томске — в 1817 — 
1818 годы — Гавриил Степа
нович как инженер путей 
сообщения занимался благо
устройством города, строи
тельством деревянного моста

ГАВРИИЛЕ  
b К О В Е
(прюстоявшего около ста лет 
и замененного на нынешний 
каменный мост через У тай 
ку), обустройством ключей 
близ улицы Дальне-Ключев
ской и другими работами. В 
кадрах ленты зрители уви
дят план благоустройства, 
сохранившийся в Томском 
краеведческом музее. В этот 
же период Г. С. Батеньков 
составил проект набереж
ной реки Ангары.

Деятельность Г. С. Батень
кова - архитектора связана 
в основном с Томском. Во 
время пребывания в ссылке 
в 1846—1856 годах он стро
ил по оригинальным проек
там деревянные здания на 
Степановне.

Последние натурные кадры 
снимались в зимнем Томске. 
Эти кадры запечатлели зда
ния, где бывал Г. С. Батень- 
ков. В особняке Асташева 
(ныне здание краеведческого 
музея) он часто читал фран
цузские газеты, выписывае
мые владельцем. Гавриила 
Степановича радушно при
нимал (и бывал у него за
просто) выдающийся метал
лург П. П. Аносов, живший в 
то время в губернаторской 
квартире (ныне здание 
народных судов на Набереж
ной реки Ушанки, 14). Эти 
здания — свидетели прош
лого—предстанут перед зри
телем во всем великолепии, 

М. ГАРИПОВ, 
председатель обществен
ной инспекции, член 

президиума Общества ох
раны памятников исто

рии и культуры.
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П олвека  вместе
В доме наших родителей 

— п р а з д н и к .  Полвека 
прожили вместе Мария 
Дмитриевна и Афанасий 
Антонович Новиковы. Все 
было общее — и горе, и ра
дость, и трудности, и ус
пехи. Отец — простой тру
женик — с самой ранней 
молодости встал в ряды 
рабочего класса. Был стре
лочником на железнодорож
ном узле Томск-П, потом — 
на базе «Вторчерметя». А  
затем до самой пенсии, на

которую он ушел, девять лет 
назад, строителем, в «Томск- 
сельстрое». Во многие жи
лые дома областного цент
ра и сел области вложен 
его труд. Рабочий стая? 
его прерывался) только вой
ной, с которой он вернулся 
с тяжелой контузией. Ну, а 
мама растила детей. Все 
мы выросли, понимая труд 
как естественную обязан
ность человека.

Сейчас поздравить роди
телей собрались все шесте

ро. Галина — работница 
ГПЗ-5, Владимир — води
тель такси, Лидия — вра-ь 
Нина — мастер по пошиву 
женской одежды, Тамара — 
учительница в Новокузнец
ке. Ну, и я, старший, —- 
преподаватель немецкого 
языка в ТПИ.

Все мы рады поздравить 
папу и маму. А вместе с на
ми — одиннадцать внуков 
и одна правнучка. Пусть 
светят - им в жизни всегда, 
как и прежде, совет да лю
бовь! А. МУЗЕЙНИК,

старший преподаватель 
ТПИ.

Фото Е. Лисицына.

П Р И Б О Р Ы  Т О М И Ч Е Й  4 И  С П  Ы Т А Н Ы
Свыше 500 приборов для 

измерения электризации соз
дано по разработкам старше
го научного сотрудника ка
федры информационно-измерь.- 
тельной техники ТПИ А. А. 
Мисника. Его приборы удо
стоены серебряной медали 
В Д Н Х , демонстрировались на 
двух международных выстав-

В содружестве со многими 
предприятиями Томска рабо
тает кафедра. Создаются при
боры для завода режущих 
инструментов, резиновой обу
ви, ГПЗ-5, измерительной ап
паратуры. При многих техно
логических процессах возни
кают электрические разряды, 
которые могут вызвать по

жар. Предотвратить беду 

помогут приборы для измере

ния электризации.

Недавно в Кемерове прово

дились испытания томских 
поиборов на соответствие их 
требованиям взрыво- и пожа
робезопасности. Испытания 
прошли успешно.
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На зимних каникулах 
Томский драматический те
атр показывает новую ра
боту — спектакль «Сверчок 
на печи» по Чарльзу Дик
кенсу. Инсценировка и по
становка московского ре
жиссера Феликса Бермана.

Сценическая история
«Сверчка на печи» значи
тельна. Спектакль под этим 
названием был программ
ным у Первой студии 
МХАТ. С ним связаны име
на таких корифеев русской

сцены, как Евгений Вахтан
гов и Михаил Чехов. Видели 
постановку «Сверчка» в на
чале двадцатых годов и 
томские зрители.

Постановочная группа ны
нешнего спектакля постави
ла перед собой задачу — со
здать постановку, рассчитан
ную на смешанную аудито
рию из детей и взрослых.

В спектакле заняты веду
щие актеры театра — Вален
тина Бекетова, Галина Не- 
порожнева, Людмила Пар-

фирова, Александр Афана
сьев, Дмитрий Киржеманов, 
Георгий Рудский. Людмила 
Павлова и Виктор Агафонов 
работают в нашем театре 
первый сезон. Но их дебют 
привлек внимание любите
лей театрального искусства.

Спектакль оформили Ило
на Ганеовская и Олег Ма- 
яцкий.

НА СНИМКЕ: сцена из 
спектакля «Сверчок на пе
чи».

Фото В. Лимаренко.

Я з ы к о м  пантомимы
А вы сумеете без единого 

слова рассказать о том, что 
такое ветер? Или о том, ка
кой предмет у вас в руках? 
Трудно...

Для участников студии 
пантомимы при Доме уче
ных язык жеста стал род
ным. Конечно, не сразу. 
Впервые они собрались вме
сте три года назад. Сдру
жились и — заболели слож
нейшим искусством панто
мимы. Только со стороны в 
искусстве все красиво и про
сто. На деле же — кропот
ливый труд, ■ бесконечное 
повторение каждого элемен
та. Неудачи, споры, сомне
ния. Наконец, вот он — 
долгожданный этюд, в кото
ром вое ясно без слов. А 
до спектакля, впрочем, еще 
так же далеко, как от эски
за до прекрасной в своей за
конченности картины.

Для чего студийцам эта 
изнурительная работа, этот 
фантастический труд над 
каждым «слово.ч»-жестом? 
С. Абаринова, И. Плехов, 
Л. Казанская, И. Превале
нок — все ребята и их ру
ководитель, актер нашего 
драматического театра А. По
стников, — живут одной 
мечтой, одним стремлением: 
донести до зрителя свои мы
сли и самые тончайшие от
тенки чувств, поделиться • 
тревогами и надеждами, по
казать, как прекрасен мир

людей и как отвратительно 
то, что мешает им быть 
счастливыми.' Пусть не
все получается, они стремят
ся к совершенству ради 
большой цели — заставить 
нас думать о судьбах чело
вечества.

Первый спектакль студии 
«Земля, Земля...» — имен
но такое философское осмы
сление судеб планеты. Она— 
одна на всех, большой дом 
всего человечества. На ней 
хватит места каждому ча
стному мужчине, доброй 
Женщине, беспечному ре
бенку. Но слишком мала на
ша Земля для чудовищных 
экспериментов ядерной вой
ны. Каково будущее? Не за
тмит ли навеки небосвод ра
диоактивное облако? Тре
вожные, мучительные вопро
сы...

Спектакль эмоционально 
насыщен, актеры обраща
ются к' каждому из нас, к 
умам и сердцам людей. 
Здесь не нужны слова — 
страстная игра актеров до
носит эту боль и тревогу.

Неистребима вера в доб
ро, в будущее, в человече
ский разум. Взмывает вверх 
голубой воздушный шар — 
символ мирной жизни, кото
рая суждена нашей плане
те. Сохранить мир, не допу
стить непоправимой беды— 
горячий призыв первого 
спектакля. М. КОЛЬЦОВА.

На темы морали

Святотатцы
Замечательный праздник 

придумало человечество — 
праздник Нового года, когда 
люди, пересекая временной 
рубеж, думают о том, как 
сделать жизнь лучше, жела
ют родным, близким и да
же незнакомым счастья и 
процветания, здоровья и ус
пехов. Не менее замечате
лен и наш народный обычай 
ставить , к этому празднику 
в каждом доме ярко укра
шенную елку — символ 
вечности природы и долго
летия. Обычай, идущий с 
глубокой древности

Чего-чего, а елок в нашем 
таежном краю хватает, к 
тому же их специально вы
ращивают для новогоднего 
праздника лесхозы. Да и 
стоят они копейки. Но вот, 
поди ж ты, не в первый раз 
приходится констатировать, 
что находятся личности, 
омрачающие праздник, по
пирающие народные обычаи, 
а то и самые святые чувст
ва советских людей.

«Каждый год, — пишут в 
своем письме в редакцию 
научные сотрудники Сибир
ского ботанического сада 
при университете В. Берес
нева, А. Залина, А. Кузчч- 
кин и В. Осипова, — в по
следнюю неделю декабря 
наш коллектив охвачен бес
покойством. Организуем
круглосуточное дежурство 
на территории университет
ской рощи. и эксперимен
тального хозяйства сада. И 
все же...»

Все же в этом году наш
лись негодяи, у которых 
поднялась рука на заповед
ные насаждения. Некто, не
известный пока, спилил 
елочку рядом с памятни
ком на могиле основателя 
сада П. Н. Крылова. Прав
да, его, видимо, спугнул 
приближавшийся патруль, и 
он бросил дерево там, где 
оно росло. У  другого маро
дера поднялась рука на го
лубую ель в университет
ской роще. Двадцать семь 
лет (!) заботливо выращи
вали это экзотическое дере
во, уроженца Америки, уче
ные. Много лет оно радова
ло тысячи людей. И вот 
уничтожено...

Безобразников ищет ми
лиция. Им грозит скамья 
подсудимых и достаточно 
весомый срок заключения. 
Ведут следствие органы ми
лиции по делам электромон
тера трамвайно-троллейбус
ного управления Н. Макаро
ва и киномеханика киноте
атра «Октябрь» В. Росляко
ва, также покусившихся' на 
зеленые насаждения.

Задержан и еще один 
«елочник», чей поступок 
нельзя квалифицировать 
иначе, чем святотатство. Он 
срубил пять елочек, стояв
ших, как часовые, у мемо
риала воинам, павшим в 
боях с фашистами, на Юж
ном кладбище. То, что 
В. Гельман •— приезжий, не 
извиняет его: память о ге
роях священна всюду. А 
то, что он «временно не ра
ботает», только заставляет 
думать, что Гельман выбрал 
этот кощунственный путь, 
чтобы «заработать на празд
ник...».

Есть проступки и даже 
преступления, которые мо
жно объяснить легкомысли
ем, ошибками молодости. 
Тут — другое. Налицо— наг
лое и бросающее вызов на
шей общественной морали, 
циничное по своей* сути 
действие. После такого 
порядочные люди переда
ют здороваться с мароде
ром, а в семье отказывают
ся сажать его за общий 
стол. Тот самый, у которого 
он хотел установить укра
денную с братской могилы 
елку...

Б. БЕРЕЖКОВ.

30 августа 1982 года в Со
ветском Союзе был произ
веден запуск очередного ис
кусственного спутника Зем
ли «Космос-1402» с ядерной 
энергетической установкой 
на борту для продолжения 
исследования космического 
пространства.

По данным компетентных 
советских организаций, 23 
декабря 1982 года упомяну
тый спутник прекратил ак

тивное существование и, в 
соответствии с программой 
полета, по команде с Земли 
был разделен на отдельные 
фрагменты с целью выделе
ния активной части реакто
ра, чем обеспечивается по
следующее полное сгорание 
ее в плотных слоях атмос
феры. При этом уровень ра
диоактивности останется 3 
пределах естественного фо
на.

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 11 
января, с 15 до 18 часов, — 
В. Н. Зенков, начальник об

ластного управления Гос* 
трудсберкасс;

в пятницу, 14 января, *с Ю 
до 13 часов, — Т. К. Неве
ровская, член совета обще  ̂
ственной приемной.

Кон-
кон-

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 9 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». -3.55. Танцует 

«Бахор». 9.20. Мультфильм.
9.35. «Будильник». 10.05,
«Служу Советскому Союзу!»
11.05. «Здоровье». 11.50. 
«Утренняя почта». 12.20. Кино 
журнал «Хочу все знать!» 
12.30. «Сельский час». 13.30. 
Чемпионат СССР по фигурному 
катанию. Спортивные танцы. 
Произвольный танец. Мужчи
ны. 15.00. «В дни школьных 
каникул». Фильм-спектакль Мо
сковского театра сатиры «Ма
лыш и Карлсон, который жи
вет на крыше». 16.30. «М у
зыкальный киоск». 17.00. «Клуб 
кинопутешествий». 18.00. «Меж
дународная панорама». 13.45. 
Концерт мастеров искусств в 
спортивно - концертном зале 
«Дружба». 21.00. «Бремя».
21.35. «Огненное ожерелье». 
До кум е нт а л ь н ы й телефильм.
22.05. Кубок мира по лыжному 
спорту.. Эстафета 4x5 км. Жен
щины. 22.35. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

15.05. «Веселые нотки» 
церт юных вокалистов i 
цертной студии ' Останкино. 
16.15. «Проблемы станковой жи
вописи». 16.45. Мультфильм 
« Приключения капитана Врун- 
геля». 11 — 13-я серии. 17*Г5. 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 17.45. «...И вот уже 
город». Документальный теле
фильм. 18.00. Чемпионат СССР 
по хоккею с мячом. «Зоркий» 
— «Динамо» (Алма-Ата). 2-й 
тайм. 18.45. «Рожденная рево
люцией». Фильм 7-й — «В ночь 
на 20-е». 20.00. «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15. Кубок 
мира по лыжному • спорту.' 10 
км. Женщины. 2i.00. «Время».
21.35. Премьера телевизионно
го художественного фильма 
«Зутурп» по одноименной по
вести Г. Манна. (ГДР, 1981 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК. 10 января
. ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «В мире 

животных» .9.55. «В дни школь
ных каникул». Художественный 
фильм «Поезд в снегу». (Юго
славия). 11.05. Выступление ла
уреата всесоюзных и между
народных конкурсов С. .Слепо- 
курова (баян). 11.30.1 Новости.

С 11.35 до 15.25 — перерыв.
15.25. Новости. 15.40. Доку

ментальной телефильм «Ере
ванская ласточка». 15.55. «Наш 
сад». 16.25. «Страницы творче
ства. Алексей Толстой». К 100- 
летию со дня рождения. 17.25. 
«Дочь Якутии». Фильм-концерт.
18.05. Чемпионат СССР по фи
гурному катанию. Женщины. 
Произвольная программа. 18.50. 
«Пятилетка. Дела и люди». Под
ряд и дисциплина труда. 19.20. 
Премьера телевизионного спек
такля «Операция на сердце». 
Автор — А. Софронов. 21.00. 
«Время». 21.35. Чемпионат СССР 
по фигурному катанию. Пока
зательные выступления. 23.05. 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Будильник». 12.30.
«Левша эпохи НТР». Докумен
тальный телефильм. 13.10. 
дни школьных каникул». Ху
дожественный фильм' «Гутта
перчевый мальчик». («Мос
фильм», 1957 г.), 14.25. Ж. М.
Дамаз. Концертино в исполне
нии заслуженной артистки 
РСФСР Э. Москвитиной. 14.40. 
«Спор-клуб». 15.50. Новости.

С до 18.15 — перерыв.
.с8.15. Новости

ТОМСК
18.30. «культура и жизнь». 

«Искусство, дарящее радость» 
Встреча с работниками культу
ры и искусства г. Томска.' 19.50 
Киножурнал.

МОСКВА
«Спокойной ночи,2 0 .0 0 .

лыши!» ма-
ТОМСК

20.15. Новости. 20.30. «Сель
ская новь». Бригадный подряд 
на селе. 20.45. «По родной стра
не». Документальный теле
фильм «Пип^нда».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Боль

шая новогодняя ночь». Художе
ственный телефильм.

ТЕАТР ДРАМЫ
9 января. «Сверчок на печи»

— 12, 14. «Васса Ж елезнова»
— 19-30.

10 января. «Сверчок на печи»
— 10-30. «Миссис Пайпер ве
дет следствие» — 19-30.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
9 января. «Два к лена »— 12; 

«...Та, ноторая гуляла сама по 
себе» — 17.

ТЕАТР КУКОЛ 
9 января в помещении ДК 

ТЭМЗа. Праздничные новогод
ние представления — 11, 13.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

9 января. «Где-то плачет
иволга...» — 9, 12-40, 14-30.
16-20, 18-10. 20, 21-35. «Умные 
вещи» — 10-50.

10 января. «Случай в квад
рате 36-30» — 12-30, 14-10,
16-20, 18-20, 20, 21-30. «Руслан 
и Людмила» (две сепии) — 10.

имени М. ГОРЬКОГО 
9 января. «Возвращение ре

зидента» (две серии) — 8-30.
11. 13-30, 16. 18-30, 21. «Судьба 
резидента» (две серии)— 9. 12. 
15, 18, 21. З&л кинохроники.
Мультсборник № 110 — 9,

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

10-15. 11-30, 12-45. «Иллюзия,
или 30 минут в цирке», «Ревю 
на льду » — 14.

10 января. «Возвращение 
зидэнта» (две серии) — 3-30,
11. 13-30, 16, 13-30, 21. «М едо
вый месяц в Америке» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20. 22. Зал кинохроники.
Мультсборник Кб 110 — 9,
10-15. 11-30, 12-45. «Иллюзия,
или 30 минут в цирке», «Ревю 
на льду» — 14.

«ОКТЯБРЬ»
9 января. «Кащей Бессмерт

ны й»— 9-50. «Возвращение ре
зидента» (две серии)— 8-40, И . 
13-30, 16, 18-30, 21. «Сшибка
резидента» (две серии)— 11-20, 
13-50, 16-20, 18-50, 21-20.

10 января. Мультсборник
«Ковер-самолет» — 9-50. «Воз
вращение резидента» (две се
рии)— 8-40, И , 13-30, 18, 18-30, 
21. «Ошибка резидента» (две 
серии) —- 11-20, 13-50, 16-20,
18- 50, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
9 января. «Там, на неведо

мых дорожках» — 14-30.
«Влю блен по собственному же
ланию» — 9, 10-4.0, 12-20, 14.
16, 17-40, 19-20, 21. «Вожди
Атлантиды» — 9. 10-50, 12-40,
16- 20, 18-10, 20, 21-30.

10 января. «Там, на неведо
мых дорож ках»— 14-30. «Злюс- 
лен по собственному желанию»
— 9, 10-40\ 12-20. 14, 16, 17-40.
19- 20, 21. «Гаюаж» — 9, 10-50, 
12-40, 16-20. 18-10, 20, 21-30.

«ПМОН.ЕР»
9 января. «Арабские приклю

чения» — 9, 11. «М орозно» — 
13, 15. «Выстрел в тумане» —■
17. 19. 21.

10 января «М орозно» — 9, 
11. «Арабские приключения» — 
13, 15. «Влю блен по собствен
ному желанию» —  17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
9 января. «По щучьему веле

нию» — 9-20. «Арабские при
ключения» — 16. «Последняя 
реликвия» — 11, 12-40, 14-20,
17- 40, 19-20; 21.

10 январи. «Золуш ка»
.9-20. «Арабские приключения»
— 16. «Тео против’ всех»
11, 12-40, 14-20, 17-40, 19-20,
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

9 января. «Таро — сын дра
кона» — 13, 15. «Операция
«Ы » и другие приключения 
Ш урина» — 17, 19, 21.

10 января. «Таро — сын дра
кона» — 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ - 
«СИБКАБЕДЬ»

9 января. «Осенние колокола»
— 14. «Как надуть адвоката»
— 16, 18, 20.

10 января. «Отцы и деды» — 
17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-11 

9 января. «Сегодня и Есегда»
— 15. 17. ‘

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
9 января. «Точка отсчета» —

15. 17. 19. 21.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с изда
тельством «Красное знамя» 
приглашают на работу пе
чатников, учеников печат
ников, наборщиков, учени
ков наборщиков, швею на 
ниткошвейную машину,
сварщиков на машины вы
сокочастотной сварки, упа
ковщиков готовой продук
ции, грузчиков, приемо
сдатчиков газет (работа в 
ночное время),, экспедитора.

Обращаться: г. Томск,, ул. 
Советская, 47, ■ в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

Л е  к и н е  кий  р а й к о м  
ДОСААФ проводит набор 
на курсы водителей катего
рии «А » и «В».

Обращаться: г. Томск, ул. 
К. Маркса, 39, тел. 2-61-03.

С 10 января на экранах 
города смотрите новую ост
ропублицистическую кино
ленту

«ПЕНТАГОН»,
разоблачающую агресс яв
ные, милитаристские пла
ны военно-прэмышле’нного 
комплекса США.

Облкинопрокат.
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Со ветский  райком
ДОСААФ проводит набор 
на курсы водителей катего
рии «В». Запись будет про
водиться 15 января, с 10 до 
18 часов, по адресу: 
г. Томск, пер. .Плеханова, 
5-а, спортивно-технический 
клуб Советского райкома 
ДОСААФ.

При себе иметь паспорт и 
3 фотографии 3,5Х4>5 см.

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники
проводит набор работающей 
молодежи и выпускников 
школ, училищ и техникумов 
на курсы по подготовке к 
сдаче вступительных экза
менов в институт.

Для работающих посменно 
занятия проводятся утром и 
вечером. Занятия проводят
ся с 11 января по 20 июня.

Стоимость обучения — 20 
рублей. '

За справками обращаться: 
Томск, пр. Ленина, 40, 
ТИАСУР, коми. 125, с 14 до 
18 часов. Телефон 2-32-26.
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